
пролетарии йех стран, соединяйтесь'

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Газета основана 1 июня 1917 года ф ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 ФЕВРАЛЯ 1984 ГОДА ^

Ш1

№ 49 (18869) Цена 8 коп.

ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИЙ ИМЕНИ ЗНАТНЫХ ЛЮДЕЙ СЕЛА
ОБ И Т О Г А Х  С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О  
В Ч Е С Т Ь  З Н А Т Н Ы Х  Л Ю Д Е Й  С Е у\А
Рассмотрев представленные управлением 

сельского хозяйства облисполкома, объеди
нением «Томскплодоовощхоз» и обкомом 
профсоюза работников сельского хозяйства 
материалы по итогам областного социалисти
ческого соревнования в честь знатных людей 
села за 1983 год, бюро обкома КПСС, испол
ком областного Совета народных депутатов, 
президиум облсовпрофа, бюро обкома 
ВЛКСМ своим постановлением присудили 
премии:

имени И. Д. Пахомова, Героя Социалисти
ческого Труда

коллективу звена по выращиванию зерно
вых культур колхоза «Сибиряк» Зырянского 
района (звеньевой В. А. Герасимов);

коллективу агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Каргинский» Каргасокского района (звенье
вой А. И. Вайс);

Сторожеву Василию Яковлевичу — тракто
ристу - машинисту совхоза «Еловский» Ко- 
жевниковского района;

Ряхину Владимиру Ивановичу — тракто
ристу - машинисту совхоза «Заветы Ильича» 
Вакчарского района;

имени Д. П. Бодажкова, Героя Социалисти
ческого Труда

коллективу звена по выращиванию капу
сты совхоза «Степановский» Томского рай
она (звеньевой А. Е. Гаврилов);

имени Б. Н. Сидоренко, заслуженного ме
ханизатора РСФСР

коллективу Петуховской тракторно - по
леводческой бригады ОПХ имени Б. Н. Си
доренко Томского района (бригадир М. П. 
Кононов);

Аминову Рашиду Измайловичу — дирек
тору совхоза «Томь» Томского района;

Коняеву Николаю Михайловичу — управ
ляющему Коломиногривским отделением 
совхоза имени 60-летия СССР Чаинского рай
она;

имени В. С. Пилинченко, заслуженного аг
ронома РСФСР

Валиуллину Тальгату Гялиуллиновичу — 
главному агроному совхоза «Родина» Том
ского района;

Галкину Ефиму Кузьмичу — главному аг
роному колхоза «Рассвет» Первомайского рай
она;

имени Е. Н. Белозерцевой, Героя Социали
стического Труда

коллективу Парбигской молочнотоварной 
фермы совхоза «Парбигский» Вакчарского 
района (заведующая К. В. Пирожкова);

коллективу Вознесенской молочнотоварной 
фермы колхоза «Гигант» Шегарскогр района 
(заведующий Н. Е. Цыро);

Пучковой Таисье Александровне — доярке 
совхоза «Октябрь» Томского района;

Губиной Дарье Николаевне — доярке совхо
за «Инкинский» Колпашевского района;

С О Р Е В Н О В А Н И Я  
З А  1983 Г ОД

Перевознюк Нине Ивановне — доярке сов
хоза «Александровский» Александровского 
района;

Редькиной Раисе Петровне — доярке сов
хоза «Коммунист» Асиновского района.

Коллективы — лауреаты премий имени 
знатных людей села: звена по выращиванию 
зерновых культур колхоза «Сибиряк», агре
гата АВМ-0,65 совхоза «Каргинский», звена 
по выращиванию капусты совхоза «Степанов
ский», Петуховской тракторно-полеводческой 
бригады, Парбигской и Вознесенской молоч
нотоварных ферм награждаются вымпелами 
и дипломами обкома КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома ВЛКСМ, заносятся на 
Доску почета в газете «Красное знамя».

Управление сельского хозяйства облиспол
кома, объединение «Томскплодоовощхоз», об
ком профсоюза работников сельского хозяй
ства премируют эти коллективы денежными 
премиями согласно положению.

Победители соревнования — лауреаты пре
мий имени знатных людей села В. Я. Сторо
жен, В. И. Ряхии, Р. И. Аминов, Н. М. Коня
ев, Т. Г. Валиуллин, Е. К. Галкин, Т. А. Пуч- 
кбва, Д. Н. Губина, Н. И. Перевознюк, Р. П. 
Редькина — награждаются дипломами обко
ма КПСС, облисполкома, облсовпрофа и об
кома ВЛКСМ с вручением медалей и денеж
ных премий в размере 100 рублей каждому, 
их фотографии будут помещены в газете 
«Красное знамя».

ЛЕСНОЙ ШТАБ 
«КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ»

Т О М Л Е С П Р О М :  

И Т О Г И  Д В У Х  Д Е К А Д
(1-я колонка—план на ме

сяц, вторая — выполнение с 
начала февраля в тыс. ку
бометров).

Трелевка 684 480,8
Вывозка 920 650,6
Раскряжевка 655 435
На 22 февраля при суточ

ном графике трелевки 27.360 
кубометров объединение от
стает на 11.300 кубометров, 
по вывозке— на 14,5 тысячи 
(графиг: — 34.070 'кубомет
ров). Самое большое отста
вание по раскряжевке — 
четверо суток. Еще не все 
потеряно. В график , можно 
II обязательно нужно войти.

Вопрос по существу-

« З А Д А Н И Е

В Ы П О Л Н И М . . . »
в  зимний период мно

гие томские автомобили
сты трудятся на лесовоз
ных дорогах области, по
могая вывозить лес из 
вахтовых запасов и с 
верхних складов. Это 
стало доброй традицией.

Нынче перед объеди- 
иепием «Томскавтотранс» 
поставлена задача вы
везти 300 тысяч кубомет
ров леса. На 20 февраля 
вывезено 132 тысячи ку
бометров, в том числе по 
Верхнекетскому району— 
97 тысяч.

— Какие меры при
нимаются для того, чтобы 
выполнить задание в пол
ном объеме? Ведь времени, 
благоприятного для вывоз
ки. осталось немного.

На этот вопрос редакция 
пригласила ответить заме- 
стител.ч начальника объеди
нения «Томскавтотранс» 
А. Н. Трубачева:

— Я только что возвра
тился из Верхнекетского 
района. Сейчас вывозка 
здесь усилена. Прежде всего 
добавлены автомобили, те
перь их в работе 63, причем

на Белоярском лесопромыш
ленном комбинате и в Ка- 
.тайгинском леспромхозе—со
ответственно 19 и 21 маши
на. В ближайшее время до
бавим еще 3 лесовоза. Кро
ме того, наши водители тру
дятся в Ингузетском и Ор
ловском леспромхозах.

Некоторая задержка прои
зошла потому, что были вы
везены запасы леса с вахто
вых участков Ингузетского 
и Орловского леспромхозов, 
и часть машин была пере
брошена на другие участки 
для вывозки леса текущей 
трелевки. Конечно, многое 
будет зависеть от того, как 
коллективы этих предприя
тий будут работать на пер
вой фазе лесозаготовитель
ного производства — -тре
левке.

Анализируя обстановку, 
можно уверенно сказать, 
что задание по вывозке ле
са, прежде всего на пред
приятиях Верхнекетского 
района, будет выполнено. 
Объединение усиливает так
же вывозку леса в Лайском, 
Новотегульдетском леспром
хозах, на Тогурском ЛПК и 
Калтайском ОЛК.

Что сделано
«Лесному штабу» отвечают секретарь облсовпрофа 

С. Циро и руководители Комсомольского леспромхоза 
объединения «Томлеспроп».

ПРЕТЕНЗИИ УДОВЛЕТВОРЕНЫ
Областным советом проф

союзов проверены факты, ' 
изложенные в статье «Чело
век на дороге».

Установлено, что теплой 
спецодеждой рабочие обес
печены полностью в соот
ветствии с существуюхцими 
нормами.

В письме рабочих речь 
идет не о спецодежде, а о 
телогрейках, продаваемых 
через магазины орса. Заяв
ки эти удовлетворяются 
всего на 30 процентов. По
этому орс продает их работ
никам ведущих профессий. 
Достигнута договоренность 
об организации такой прода
жи для работников УЖД.

С. ЦИРО, 
секретарь Томского 

облсовпрофа.

Статья обсуждена на соб
рании рабочих узкоколей
ной железной дороги. С 
февраля они закреплены за 
магазином № 6, где будет 
производиться продажа про
дуктов.

У  рабочих по содержанию 
узкоколейной железной до
роги через 3 — 4 километра 
имеются обогревательные 
домики, где можно разо
греть взятый из дома обед.

В 1984 году продажа де
фицитных товаров будет 
производиться и рабочим 
узкоколейной железной до
роги.

В. ШАРАФУТДИНОВ, 
директор ЛЛХ:

А. ЛЕВИЦКИИ, 
начальник орса.

Обеспечение оперативного ремонта 
и поддержание бесперебойной работы 
агрегатной и другой лесозаготовитель
ной техники — вот основная задача 
бригады слесарей Копыловского лесо
пункта Асиновского леспромхоза. Не 
первый год трудятся в лесу свар

щик Павел Леонтьевич Бурмистров, 
слесари Александр Васильевич Пень- 
кин и Семен Михайлович Чураков, ко
торых вы видите на снимке. Каждый 
из них отлично владеет своей профес
сией и работает с полной отдачей сил.

Фото Е. Лисицьгаа.

На контроле — 
подготовка к страде

Приводим Показатели по 
районам (в процентах к 
плану). Первая колонка — 
вывозка органических удоб
рений, вторая — готовность 
зерновых комбайнов:

П РЕО Д О Л ЕТЬ  О Т С Т А В А Н И Е

То м ски й 96 97
К а р га с о к с к и й 89 60
Н ол паш ев ски й 87 64
К р и в о ш е и н с ки й 86 63
Зы р я н с ки й 84 71
М ол чановский 83 81
К о ж ев н и ко в ски й 81 69
П арабельский 80 63
П ервом айский 78 81
Б анчарски й 78 81

Ч а и н с ки й  76 87
Ш е га р с ки й  76 82
А си н ов ский  60 79
А л ексан д ров ски й  57 —
В ер хн е кетс ки й  48  100
Г егул ьд етски й  24  55

ПО О Б Л АС ТИ 81 73
За прошедшую неделю 

подразделениями объедине
ния «Сельхозхимия» и ме
ханизаторами х о з я й с т в  
области вывезено на поля 
98.482 тонны органических 
удобрений, что на 9.274 тон
ны больше, чем в предыду

щую. Рост, казалось бы, 
есть, однако успокаиваться 
рано. Наоборот, в районах, 
где результаты значительно 
ниже среднеобластного по
казателя, должны мобили
зовать сейчас все силы на 
вывозку органики. Особенно 
это касается асиновцев и 
первомайцев, которые на 
прошлой неделе не вывезли 
ни одной тонны органиче
ских удобрений.

По-прежнему стабильно 
обеспечивают прирост агро
химики и отряды плодородия 
Томского, Молчановского, 
Зырянского и Кривошеин- 
ского районов. После дол
гой «разминки» наконец-то 
прибавили в темпах алек- 
сандровцы и верхнекетцы. 
Крайне неудовлетворитель
но обстоит дело с вывозкой 
органики в Тегульдетском 
районе.

М ало что изм енилось в под
го то в ке  зер н о у б о р о ч н ы х  к о м 
байнов и д р у го й  сел ьскохо
зяйств ен но й  т е х н и к и . Темпы  
не то л ь ко  н е  р а с ту т , но д а ж е  
зам едлились . З а  неделю  по об
ласти  отрем он ти р ов ан о  всего  
12 ко м б ай но в . Если в прош лом  
году н а  2 4  ф евраля и х  было 
о тл а ж е н о  2 .2 5 9 , то  ны нч е  — 
2.079, на  180 ед и ни ц  м ень ш е. 
Только четы ре )эайона — Ш е 
га р с к и й , К о ж ев н и ко в ен и й , Зы 
ря н ски й  и  Б ан ч ар ски й  —  обес
печили в ход е посл ед них семи  
дней п р и р о с т  от  3  до 1 пр оц ен
та. В остал ь ны х, п о х о ж е , ме
х ан и зато р ы  т а к  и н е  з а гл я 
ды вали в м а сте р с ки е . Это  
очень тр ев о ж ны й  сим птом .

Страда строго спросит 
с тех, кто думает, что время 
еще есть и наверстать упу
щенное — не проблема.

ЗАЛОГ ДАЛЬНЕЙШИХ УСПЕХОВ
Встреча  избирателей  с М. С. Соломенцевым
24 февраля в драматиче

ский театр имени Н. Ф. По
година пришли избиратели 
города Шахты, Октябрьско
го и Усть-Донецкого рай
онов Ростовской области, 
входящих в состав Шахтин- 
ского избирательного округа. 
Здесь состоялась встреча с 
кандидатом в депутаты Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР по этому округу 
— членом Политбюро ЦК 
КПСС, председателем Ко
митета партийного контро
ля при ЦК КПСС Михаилом 
Сергеевичем Соломенцевым.

Доверенное лицо кандида
та в депутаты —: секретарь 
парткома шахты «Майская» 
производственного объедине
ния «Ростовуголь» О. Д. Ко
валенко рассказал о жиз
ненном пути М. С. Соломен- 
цева, призвал всех избира
телей округа единодушно 
отдать голоса за кандидатов 
нерушимого блока коммуни
стов и беспартийных.

Выступавшие подчеркива
ли, что трудовые коллекти
вы, руководствуясь решени
ями XXV I съезда КПСС, 
Пленумов ЦК партии, стре
мятся закрепить и приум
ножить позитивные сдвиги 
во всех сферах обществен
ной жизни.

с  речью выступил М. С. 
Соломенцев, которого тепло 
встретили собравшиеся. Ны
нешняя предвыборная кам
пания, сказал он, ознамено
валась исключительно вы
сокой трудовой и политиче
ской активностью масс, их 
монолитной сплоченностью 
вокруг ленинской партии и 
ее Центрального Комитета, 
стремлением твердо следо
вать курсом коммунистиче
ского созидания и мира.

Нерушимое единство пар
тии и народа с особой си
лой проявилось в дни, когда 
страна прощалась с безвре
менно ушедшим от нас 
Юрием Владимировичем 
Андроповым, выдающимся 
деятелем Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства, пламенным патри
отом и интернационалистом, 
неутомимым борцом за мир 
и коммунизм, твердо отста
ивавшим. интересы социали
стического Отечества.

Советский народ, продол
жал М. С. Соломенцев, под 
испытанным руководством 
Коммунистической партии 
уверенно идет и будет ид
ти вперед к достижению ее 
программных целей. Олице
творением преемственности 
политического курса партии, 
ее верности делу великого 
Ленина явилась работа вне
очередного Пленума ЦК 
КПСС, единодушно избрав
шего Генеральным секрета
рем Центрального Комитета 
КПСС Константина Устино- 
вича Черненко.

Коммунисты, все советские 
люди знают Константина 
Устиновича как талантливо
го организатора, пламенного 
пропагандиста марксистско- 
ленинских идей, непреклон
ного борца за претворение в 
жизнь созидательных планов 
партии.

Далее оратор подчеркнул, 
что развернутой программой 
борьбы партии, всех трудя
щихся за выпо-тнение наме
ченных планов и прин.ятых 
социалистических обяза
тельств служат решения 
ноябрьского (1982 г.), июнь
ского, декабрьского (1983 г.) 
и внеочередного февраль
ского Пленумов ЦК КПСС. 
Широкий отзыв и поддерж
ку нашел призыв партии 
добиться сверхпланового по
вышения производительно
сти труда на кагкдом пред
приятии на один процент и 
дополнительного снижения 
себестоимости продукции на 
полпроцента.

Чтобы справиться с зада
ниями, намеченными на ны
нешний, определяющий год 
пятилетки, очень важно 
привести в действие все ре
зервы повышения эффек
тивности общественного про
изводства, роста производи
тельности труда.

Главный резерв дальней
шего развития экономики— 
ускорение научно - техни
ческого прогресса, внедре
ние в производство ценных 
разработок, прогрессивных 
технологических процессов, 
передовых методов органи
зации труда. Особенно хоте
лось бы сказать о необхо
димости строжайшего соб
людения режима экономии.

что также является важ
нейшим резервом роста на
шего производства. В сов
ременных условиях, под- ■ 
черкнул М. С. Соломенцев ,̂ 
партия формирует новый 
тип экономического мышле
ния, нацеленного на иници
ативу и предприимчивость, 
на творческий поиск пу
тей, ведущих к наилучше- 

• му конечному народнохо
зяйственному результату 
при наименьших затратах.

Успешное выполнение на
меченных планов, повыше
ние организованности, ук- 
■репленке дисциплины и на
ведение порядка немысли
мы без усиления контроля 
и проверки исполнения, яв
ляющихся составной и не
отъемлемой частью органи
заторской и воспитательной 
работы. «Гвоздь всей рабо
ты, всей политики» — так 
оценивал значение контроля 
й фактического исполнения 
дела В. И. Ленин.

В. И. Ленин, как известно, 
считал, что именно в конт
роле могут проявить себя 
практически все трудящие
ся. Всенародный, всеобъем
лющий, вездесущий, точ
нейшим и добросовестней
шим образом ведущийся 
контроль выступает ньше 
одним из важных гарантов 
соблюдения советских зако
нов, правил социалистиче
ского общежития, норм ком
мунистической морали.

Особое место в системе 
нашего демократического 
контроля, как известно, зани
мает партийный контроль. 
Правом контроля наделены 
все первичные партийные 
организации, и очень важ
но, чтобы каждая из них 
активно использовала это 
свое право, свои широчай
шие возможности.

Большое место в речи за
няли вопросы международ
ной деятельности партии и 
Советского госзщарства, на
правленной на сохранение 
и з'прочекие мира.

Кандидат в депутаты за
верил избирателей в том, 
что и впредь будет стре
миться оправдывать их до
верие, отдавать все си.тгы, 
опыт и знания великому де
лу партии, делу народа.

(ТАСС).

НОВЫМ рубежам
Встреча избирателей Верхнекетского и 

Первомайского районов с А. Г. Мельнико
вым.

Ее открьш второй секре
тарь Первомайского райко
ма КПСС И. Е. Обеднин. 
Доверенное лицо кандидата 
бригадир транспортного 
комплекса Аргат-Юльского 
леспромхоза В. В. Лебедев 
рассказал о жизни и дея
тельности кандидата в де
путаты Совета Союза Вер
ховного Совета СССР по 
Колпашевскому избиратель

ному округу № 314 первого 
секретаря обкома КПСС 
А. Г. Мельникова.

О единодушной поддержке 
внутренней и внешней по
литики партии, решений 
внеочередного Пленума ЦК 
КПСС, положений и выво
дов речи Генерального се
кретаря ЦК КПСС К. У. 
Черненко говорили предсе
датель колхоза «Рассвет»

Встреча избирателей Тегульдетского 
района с И. М. Верещагиной.

Кратким вступительным 
словом встречу открыл пер
вый секретарь Тегульдет
ского райкома КПСС В. А. 
Красов. С биографией кан
дидата познакомила дове
ренное лицо Г. М. Малько- 
ва.

На встрече выступили ди
ректор Новотегульдетского

ЛПК И. К. Жевуров, доярка 
совхоза «Чулымский» С. И. 
Байдашева, заведующая 
фермой совхоза «Тегульдет- 
ский» О. А. Ускова и дру
гие. Они рассказали б раз
вернувшемся соревновании 
Б честь выборов за досроч
ное выполнение планов чет
вертого года пятилетки. 
Новый трудовой подъем, or-

м. Ф. Приставко, доярка 
колхоза «1 Мая» Первомай
ского района В. А. Петраке- 
Бйч, бригадир Сайгинского 
леспромхоза И. Н. Яроць- 
кий, секретарь парткома 
Белоярского ЛПК И. Ф. 
Дурнев и другие.

Тепло встреченный при
сутствующими выступил 
кандидат в депутаты А. Г. 
Мельников, заверивший из
бирателей в том, что он 
сделает- все, чтобы оправ
дать оказанное ему высокое 
доверие.

Л. БАКИНА.

метили они, вызвали реше
ния декабрьского (1983 г.) и 
февральского (1984 г.) Пле
нумов ЦК КПСС.

Кандидат в депутаты Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР по Ленинскому 
избирательному округу
№ 312 И. М. Верещагина 
сердечно поблагодарила из
бирателей за оказанное до
верие и заверила, что вы
полнит высокий долг депу
тата.

Т. БЕЛОУСОВА.

«Советские кинематографисты на Марше мира»

ВСТРЕЧА В ОБКОМЕ КПСС
Вчера в обкоме КПСС со

стоялась встреча с коллек
тивом кинопрограммы «То
варищ кино».

Второй секретарь обкома 
КПСС Ю. И. Литвинцев 
сердечно поблагодарил уча
стников кинопредставления 
за их, ставший уже тради
ционным, приезд' в Томск. 
Далее Ю. И. Литвинцев 
рассказал о том, как област
ная партийная организация 
претворяет в жизнь реше
ния XXVI съезда КПСС, по
следующих Пленумов Цент
рального Комитета партии о 
развитии экономики, науки 
и культуры, повышении 
уровня жизни советских

людей. Он отметил, что по 
итогам минувшего года об
ласть — уже третий год 
подряд — награждена пере
ходящим Красным знаме
нем ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ, рассказал о 
развитии промышленности, 
сельского хозяйства, вовле
чении в хозяйственный .обо
рот природных богатств об
ласти.

Секретарь обкома КПСС 
Р. М. Романов рассказал о 
работе областной партийной 
организации по повышению 
уровня духовной жизни то
мичей, о привлечении для 
этого на плановой основе ■

ведущих культурных сил 
Москвы и других крупных 
культурных центров, об ак
тивизации деятельности ме
стной творческой интелли
генции. Он говорил о важ
ности активной жизненной 
позиции советского худож
ника, о необходимости соз
давать крупные, масштаб
ные произведения, достой
ные нашего времени, вос
питывающие у зрителя вы
сокие коммунистические 
идеалы.

От имени участников 
программы «Товарищ кино» 
народный артист РСФСР 
3. Гердт сердечно поблаго
дарил томичей за теплый 
прием.

Вести с полей и ферм

НАСТРОЙ НА БОЛЬШИЕ ДЕЛА
От предыдущих выборов в 

Верховный Совет СССР 
ПМК-9 объединения «Союз- 
томекмелиорация» продела
ла большой путь. Если пять 
лет назад коллектив мелио
раторов едва осваивал 800 
тысяч рублей, то на этот 
год поставлена задача осво
ить 1.400 тысяч рублей. Это 
стало возможным благодаря 
тому, что вырос и окреп 
коллектив. Окрепла трудо

вая и технологическая дис
циплина.

За четыре года мелиорато
рами осушено окодо 2.000 
гектаров земель, проведены 
культуртехнические работы 
на 2.500 гектарах, подготов
лены к использованию свы
ше 100 гектаров торфомес- 
торождений. Также построе- . 
но свьппе 30 километров 
подъездных путей.

Неузнаваемо изменился и 
сам городок мелиораторов.

Здесь сдано свыше 2.000 
квадратных метров жилья, 
построено общежитие. К 
каждому дому подведен бо-
ДОПрОБОД.

Мелиораторам в этом году 
предстоит провести культур
технические работы на сот
нях гектаров в совхозах 
«Сибирь» и «Богатыревский», 
построить несколько жилых 
домов и Дом культуры.

В. ПЕТРОВ.
Бакчарскнй район.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^КРАСНОЕ ЗНАМЯ 26 февраля 1984 года

Преемственность
С пленума Томского горкома КПСС
XXVI съезд КПСС поста

вил на практическую основу 
воплощение линии партии 
на современном этапе раз
вития общества, направ
ленную на всемерную 
интенсификацию производт 
ства, ускорение научно-тех
нического прогресса, совер
шенствование управления 
народным хозяйством, уси
ление ответственности кад
ров, повышение организо
ванности и дисциплины. 
Только соблюдая эти важ
нейшие условия, можно про
двигаться вперед.

Избранный на февраль
ском Пленуме ЦК КПСС 
Генеральным секретарем ЦК 
товарищ К. У. Черненко в 
речи особо подчеркнул 
мысль о глубокой внутрен
ней преемственности в по
литике нашей партии; «Пре
емственность не отвлечен
ное понятие, а живое, ре
альное дело. И суть "ее пре
жде всего в том, чтобы, не 
останавливаясь, идти впе
ред. Идти, опираясь на все 
достигнутое раньше, творче
ски обогащая его, концен
трируя коллективную мысль, 
энергию коммунистов, рабо
чего класса, всего народа на 
нерешенных задачах, на 
ключевых проблемах насто
ящего и будущего».

Определить задачи город
ской партийной организа
ции и собрался пленум гор
кома партии. В докладе 
первого секретаря горкома 
Б. М. Кетова точкой отсче
та положения дел была взя
та прошедшая два месяца 
назад городская отчетно-вы
борная конференция.' Не 
вдаваясь в привычный об
ширный перечень достигну
тых успехов (а . они, безус
ловно, есть), докладчик сра
зу заявил;

— Сего,днд следует при
знать, что, несмотря на зна
чительную работу, проде
ланную в городской .пар
тийной организации по со
вершенствованию стиля и 
методов партийного руко
водства, от многого несовер
шенного в нашей деятельно
сти еще не удалось освобо
диться. Прежде всего, про
должается практика подме
ны хозяйственных руково
дителей, советских органов. 
Горком, райкомы КПСС ос
новной формой руководства, 
например, капитальным
строительством избрали уча
стие в проведении планерок 
на сдаточных объектах, в 
заседаниях штабов.

Для партийных комитетов 
заниматься хозяйством — 
заниматься прежде всего 
людьми, ведущими хозяйст
во. И, конечно, сердцевиной 
партийной деятельности яв
ляется подбор, расстановка 
и обучение кадров.

Докладчик привел немало 
примеров, когда партийные 
комитеты не проявляют за
боты о резерве, длительное 
время номенклатурные дол
жности остаются вакантны
ми. Случается и обратное — 
неоправданно поспешно на 
руководящие должности вы
двигаются люди, без г.лубо- 
кого изученхчя их деловых, 
политических и моральных 
качеств.

На февральском Пленуме 
подчеркивалось, что важ
нейшим источником силы 
партии всегда была, есть и 
будет ее связь с массами, 
гражданская активность
трудящихся, их хозяйствен
ный подход к делам на 
производстве, к проблемам 
общественной жизни. По- 
это.му задача партийных 
комитетов — постоянно све
рять свой курс прежде все
го с мыслями рабочего 
класса. Такой подход пред
полагает прежде всего уме
ние вовремя увидеть и под
держать народную 1ши- 
циативу. Сегодня она вы
ражается в принятых тру
довыми коллективами со
циалистических обя.затель- 
ствах и встречных планах.

Успешно завершив 1983 
год, предприятия промыш
ленности и строительства 
ToMCita уверенно начали 
реализацию новой програм
мы. В январе произведено 
9 процентов промышленной 
продукции от годового зада
ния.' Строители планы осво
ения капитальных вложе
ний выполнили на 105 про
центов, введено в действие 
основных фондов почти на 
3. миллиона рублей, сдано в 
эксплуатацию 4.500 квадрат
ных метров жилой площа
ди.

Однако серьезной недора
боткой по-прежнему остает
ся низкий уровень выпол
нения плана по договорным 
обязате.пьствам. В отстаю
щих -— 23 коллектива.
Очень плохо работает, в те
кущем году промышлен
ность Ленинского района. В 
январе здесь не выполнены 
задания по росту произво
дительности труда, Bbinycfty 
товарной продукции, 50 
процентов предприятий рай
она не справляются с до
говорными поставками.

Немало проблем и в орга
низации строительного про
изводства. Об этом говорил 
и докладчик, и выступив
шая на п.леиуме бригадир 
крановшиков треста «Спец- 
строймеханизация» В. П. 
Костебелова. В этом году 
капитальные вложения в 
Томске выросли на 6,3 про
цента, они направляются в 
основном на завершение пе

реходящих объектов, резко 
возрастают объемы ввода в 
эксплуатацию, а организа
ционной неразберихи еще 
очень много.

Особой поддержки требует 
патриотическое движение 
трудящихся, откликнувших
ся на призыв декабрьского 
Ц983 г.) Пленума ЦК КПСС 
о сверхпланово.м повыше
нии производительности 
труда на 1 процент и допол
нительного снижения себе
стоимости продукции на 
0,5 процента. На многих 
предприятиях («Сибэлектро- 
мотор», ДСК) эти проценты 
пересчитаны в натуральные 
показатели,’ оформлены во 
встречные планы. Здесь 
ежесуточно подводятся ито
ги, заведены личные счета 
экономии. А, например, на 
ТЭМЗе, заводе резиновой 
обуви все еще работают по 
старинке.

Двенадцатая пятилетка 
должна ознаменоваться на
чалом глубоких качествен
ных изменений в производ
стве, стать переломной в 
интенсификации всех от
раслей народного хозяйства. 
Работа по -совершенствова
нию системы управления 
экономикой — это тоже 
преемственная линия пар
тии. Она включает в себя 
широкомасштабный эконо
мический эксперимент по 
расширению прав и повы
шению ответственности
предприятий. Первые ре
зультаты говорят о том, что 
в объединении «Сибэлектро- 
мотор», на электроламповом 
заводе ответственно подо
шли к важному делу, прове
ли большую подготовитель
ную работу, создали настрой 
в коллективах, что положи
тельно сказалось на выпол
нении конечных показате
лей, договорных поставок. 
Этого нельзя пока сказать 
об электротехническом за
воде и объединении «Сибка- 
бель». Именно таких нера
сторопных руководителей 
имел в виду К. У. Черненко, 
выступая на февральском 
Пленуме ЦК КПСС. «...Не 
получается ли так, что для 
иных хозяйственных руко
водителей ожидание резуль
татов экспериментов служит 
прикрытием их пассивно- 
ти, стремления работать по 
старинке?». Это можно от
нести не только к участни
кам эксперимента, но и ко 
многим хозяйственникам. 
Об этом говорили на плену
ме горкома первый секре
тарь Кировского райкома 
партии В. С. Шувариков, 
рабочая мясокомбината
А. Д. Логинова, машинист 
локомотивного депо Н. Г. 
KopHtOB. Заботой о подготов
ке высококвалифицирован
ных специалистов было про
никнуто выступление секре
таря парткома политехниче
ского института Л. Я. Еро
феева.

Высока роль интенсивных 
факторов развития эконо
мики — опережающий рост 
конечных результатов по 
сравнению с ростом затрат, 
более полное использование 
производственных мощно
стей, совершенствование
планирования и .методов хо- 
зяйствовани.я. Не секрет, 
что на ряде предприятий де
фицит трудовых ресурсов 
порождается дефицитом на 
передовую технологию, со
временную организацию
производства. А  планы вне
дрения новой техники, осо
бенно мероприятия, связан
ные с механизацией и авто
матизацией производства, 
ресурсосберегающими техно
логиями выполняются пло
хо. Партийный контроль в 
■этом важнейшем деле недо
статочен. Советы директо
ров при райкомах партии, 
научно-технический совет 
при горкоме КПСС не ока
зывают должной помощи. За 
что справедливой критике 
подверг их деятельность 
член бюро горкома партии 
Р. Р. Кирюшин.

В промышленности Том
ска — огромные резервы. 
Средняя с.менность оборудо
вания составляет всего 1,1. 
Очень медленно проходит 
аттестация рабочих мест на 
соответствие требованиям 
научной организации труда.

После ноябрьского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС партия 
и правительство приняли 
ряд основополагающих по
становлений по принципи
альным вопросам развития 
экономики. В сознании со
ветских людей крепко ут
вердилось понимание того, 
что проводимые партией ме
ры — не кратковременная 
кампания, а объе.ктивная 
потребность, непреложное 
условие нашего успешного 
продвижения вперед. Реали
зация этих мер должна 
быть в центре повседневной 
работы каждой партийной 
организации. На это надо 
направлять все. формы и 
методы партийно-организа- 
ЦИОННОР1 и идеологической 
работы.

С информацией о ходе 
выполнения критических за
мечаний* и предложений, 
высказанных на 28-й город
ской партийной конферен
ции, выступил секретарь 
горкома партии А. П. Жу
ков.

В работе пленума принял 
участие и выступил второй 
секретарь обкома партии 
Ю. И. Литвинцев.

Ю. ЩЕРБИНИН.

3\ ВСТРЕЧИ ОПЫТОМ
З А М Е Т К И

П Р Е Д С Е ДА ТЕ Л Е Й

О Б Л А С Т Н О Г О С Е М И Н А Р А

К О Л Х О З О В  И Д И Р Е К Т О Р О В  СОВХОЗОВ
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П р и з ы в  
и е о г л а с и ш

Проблему повышения плодородия сибирской пашни 
все чаще называют ключевой. Оно и понятно: от отда
чи гектара прямо зависит сила сельской экономики. Но 
прежде чем от земли взять, надо дать ей энергию, то 
есть хорошо удобрить поле и луг. Как лучше и быстрее 
это сделать?

Семинар как раз и на
чался с поиска ответа на 
этот вопрос. В первый же 
день его участники побыва
ли на Б^рабинском торфо- 
предприятии, откуда—вслед 
за «КамАЗами», везущими 
торф, — переехали на про- * 
изводственную площадку 
Томской райсельхозхимии, 
где в рекордно короткий 
срок (за полгода) налажено 
приготовление торфо-наво
зо-минеральных компостов.

Председатель райсельхоз
химии А. К. БИНДЕРИС 
рассказывал:

— Свой кв артал ьн ы й  план  
>- подготовить  60 ты сяч тонн  
ком постов  — мы вы полним к  
дню  выборов. С начал а отвозим  
свою пр о д укц и ю  в бурты  на  
кр ая  полей, а затем , согл ас
но р еш ен и ю  совета Р А Н О , вне
сем в п а ш н ю  совхозов « Т р у 
д ов и к» , «С ибиряк». «К расно е  
зн а м я », « К ор ни л ов ски й , « Д р у ж 
ба», «Заря», «Победа». Все
го за год долж ны  про^гзвести  
250 ты сяч ком постов. Кром е  
того , на 300 ге к т а р а х  вы пол
ним к у л ь ту р те х н и ч е с ки е  рабо
ты , сам и  начнем  и добы чу  
торф а.

Участники семинара на
глядно убедились в эффек
тивности опыта томских аг
рохимиков. Было продемон
стрировано приготовление 
«слоеного пирога» — компос
та из торфа, минеральных 
удобрений и навоза, достав
ляемого с крупных сельхоз- 
комплексов и обычных 
ферм. Вся эта «начинка» 
поочередно и. в нужных 
пропорциях высыпалась и 
выливалась в траншею, где 
дробилась и перемешива
лась специальной техникой. 
Прошли какие-то минуты — 
и «пирог» для полей готов. 
Причем вся эта работа бу
дет оцениваться по конеч
ному результату — прибав
ке урожая в совхозах, с 
которыми агрохимики стро
ят отношения на основе до
говоров.

Можно ли подобную пло
щадку соорудить в других 
районах?

— Вполне!^ Взять хотя  бы 
Ш е га р с к и й . 1 ам то ж е  есть и 
торф , и навоз на с в и н о ко м п 
л екс а х  и ф ерм ах. А вырыть, 
тр а н ш е ю  несл ож но: она м а
ло чем отличается от обы чной  
с еи а ж н о й , — пояснил З А М Е С 
Т И Т Е Л Ь  П Р Е Д С Е Д А ТЕ Л Я
« |0 М С К С Е Л Ь Х 0 3 Х И М И И »  Э. В. 
К А Л И Н И Н . — Но и нам , и вам 
надо работать  вм есте, р у к а  об 
р у к у  — то гд а  б удет и отд ача. 
И не только  при испол ьзова
нии  торф а, но и во всем  
ко м п л ексн ом  агр о хи м и ч еско м  
об сл уж и в ан и и  полей — при  
к о р ч е в ке , уд ал ени и  деревьев  

и м ел и оратив ны х остатко в , 
внесении уд обрений, и зв естко - 
ваким  и т . п . Н азрел а необхо
дим ость о р га н и за ц и и  в сам и х  
х о зя й с тв ах  а гр о х и м и ч е с ки х  
сл уж б .

Калинин призывал к со
гласию. Но не успел он за
молчать, как обрушился 
шквал вопросов.

Первыми начали «обстрел» 
томские директора.

ВОПРОС: — П очем у на по
гр у з к е  торф а тол ь ко  одна эс
такада? М аш и н ы  пр остаи в аю т  
часам и...

ОТВЕТ: — Не х в ата ет  т я ж е - '  
лой т е х н и к и . Переоборудуем  
для этой цели тракторы  
«К -700» .

ВОПРОС; — На М еж ени и о в -  
ской  п ти ц еф аб р и ке  построено  
кап и тал ь н о е  по м ето хр ан и л и щ е. 
П очем у оно бездействует?

ОТВЕТ: — Вопрос р еш ается ...
ВОПРОС; — Почем у до сих  

пор не закл ю чены  договоры с 
совхозам и на а гр о хи м о б сл уж и - 
вание?

ОТВЕТ: — Б л анки  ещ е не  
п р и ш л и ...

Подали голос и Б А К Ч А Р Ц Ы : 
— К а к и е  пл ощ ад ки  м ож ет со
здать  Б акч ар ская  сел ьхозхи- 
мия, если она сб уртов ать  уд о
брения не в состоянии? Соби
раетесь  ли добы вать известь  
в Б акчар ском  районе?

ОТВЕТ: — Э ту  рай сел ьхозхи 
мию  будем у кр е п л я ть . А ли
миты  и д еньги  на добы чу из
в е с ти — в «С овхозводстрое», ту 
да и о б р ащ ай тесь .

К Р И В О Ш Е И Н Ц Ы : — Почем у
м инеральны е удобрения заво
зя тся  без в ся ко го  гр а ф и к а , 

без согласования с хозяйств а
ми? Не целесробразно ли соз
дав ать  в отдаленны х х о зя й с т
вах спец иал ь ны е участки?

ОТВЕТ: — Для под д ерж ания  
оп ерати в но й  связи реш аем  во
прос у с та н о в ки  в '^Богашеве те 
л етай п а. В отд ал енны х х о зя й 
ств ах  о р ган и зу е м  м ехотряды .

Уклончивые, нечеткие от
веты порождали новые во
просы. Страсти накалялись. 
И заместитель начальника 
облсельхозуправления В. Л. 
Трисс вынужден был вме
шаться в эту «стихию», при
зывая вслед за Э. В. Кали
ниным «не устраивать дра
ку, а работать вместе».

Но было ясно, почему ру
ководители хозяйств так го
рячо и наступательно на
строены. Их не удовлетво
ряют полумеры. Их возму
щает то, что обслуживание 
хозяйств все дорожает, что 
за срывы, ошибки и неор
ганизованность партнеров 
по-прежнему рассчитывают
ся хозяйства.

Слушая эту перепалку, 
нево.яьно подумал: а что
было бы, если бы на месте 
руководителей «Томсксель- 
хозхимии» оказались руко
водители «Облсельхозтехни- 
ки».? Ведь если агрохимики 
-все -смелее идут навстречу 
земледельцам, то ремонтни
ки все еще выжидательно 
отсиживаются в своих «кре
постях», больше считая руб
ли, .нежели прибавку зерна 

. и - молока. Можно только 
догадываться, какой бы тут 
произошел разговор... Это 
знаменательно: совхозы и
колхозы уже не хотят пос
ле майского (1982 г.) Пле
нума ЦК КПСС работать 
по. старинке. Они почувст
вовали силу и самостоя
тельность.

Л,ед уже тронулся. И, не- 
, смотря на некоторое недо
верие после долгих лет 
взаимных обид и претен- 
. зий, «стыковка», между хо
зяйствами и коллективами 
«Томсксельхозхимии» про
изошла. Их все крепче объ
единяют общая забота о по
де, общий поиск современ
ных методов хозяйствова
ния на земле.

И вполне закономерно, 
что обсуждение вопросов 
партнерства было продолже
но дискуссией об экономиче
ской работе, о внедрении 
бригадного подряда, то есть 
о внутренней жизни самих 
хозяйств.

^  Нам нужно добиваться 
хозяйского использования 
каи;-ого гектара пашни. Од
ними организационными
мерами этого не достичь, — 
считает Иван Петрович. — 
Необходимо укрепление и 
развитие производственной 
базы. Как внедрять подряд, 
если в районе не хватает 75 
тракторов?

— Передовой опыт орга
низации труда слабо рас
пространяется потому, — 
как бы споря с И. П. Дем- 
чуком, говорил главный эко
номист колхоза «1 Мая» 
Первомайского района, за
служенный экономист
РСФСР П. Т. ЛУЗИН, — что 
многие руководители и спе
циалисты видят в подряде 
только способ распределе
ния зарплаты, а саму ор
ганизацию труда или отно
сят на второй план, или во
обще ею не занимаются. А  
впереди должна стоять 
именно организация, потом 
уже оплата. Иначе никакого 
роста не будет.

П. Т. Лузин подробно рас
сказал об , опыте экономиче
ской работы в своем кол

хозе, подчеркивая, что лишь 
за счет интенсивных фак
торов достигнуто' увеличе
ние урожайности полей и 
продуктивности скота. Ос
лабло внимание к ним — 
и показатели пошли вниз, 
как это случилось в молоч
ном животноводстве. И все- 
таки хозяйство работает 
рентабельно. Зерно, молоко 
и мясо самые дешевые не 
только в районе, но и в 
южной зоне области.

Рассказывая о своей ме
тодике расчетов, П. Т. Лу
зин предложил для улучше
ния экономической работы 
объединить бухгалтерию и 
экономистов, чтобы они бы
ли взаимозаменяемы. И во
обще этим специалистам, по 
его мнению, нужно работать 
по щекинскому методу, то 
есть брать не числом, а 
умением. Кто, как не эко
номисты, должны показы
вать пример экономного 
расходования средств?

С уважением к чужому 
опыту были выслушаны 
также сообщения директора 
совхоза «Степановский»
А. Ф. РУДЕНКО, главного 
агронома совхоза «Кожев-

никовский» м. и. пивня,
директора совхоза имени 
XX I съезда КПСС Г. В, 
КОРЗУНА,

Но не все усл ы ш анн ое  вос
приним ал ось  бесспорно. Осо
бенно «досталось» А . М . И ва
нову.

— К а к  ж е  так? — спросили  
его. — У  вас хозрасчетны е  
звенья возглавл яю т спец иал и с
ты с вы сш им  образованием . 
Они тол ь ко  руков од ят или са
ми на тр акто р ах?

— Сам и на тр а к то р а х .
— У  вас что , и зб ы ток та 

к и х  кадров?
М ол ч ани е ...
— С кол ь ко  ж е  эти ваш и ме

х ан и заторы  получали  в месяц?
— По 640 — 747 рублей.
— Д а. это повы ш е, чем о к 

лад агр о н о м а ... К а к  ж е  тогда  
с ф ондом зарплаты ?

— Я у ж е  говорил: не ул о 
ж и л и с ь ...

— Что ж е  это тогд а  за  х о з 
расчет?..

Но большинство выступ
лений были столь убеди- 
тельны, что участники се
минара не удержались от 
восклицаний.

«Вот . бы к нам в район 
такого зоотехника!» — это о 
В. Т. Панасенко. «Да, с та
ким экономистом можно 
работать. Каков уровень! 
Профессор!» — это о П. Т.' 
Лузине.

П р и о б щ е н и е  

и и о и е и у

т т

Л о г и к а
жозраечета

Около 40 миллХ'Юнов руб
лей прибыли дали колхозы 
и совхозы области в прош
лом году. Чтобы яснее по
нять значимость достигну
того, надо -учесть, что до 
этого хозяйства ежегодно 
«приносили» убытки — по 
50—60 миллионов рублей. И 
вот все отрасли, кроме про
изводства зерна, сработали 
рентабельно. А  в двух рай
онах — Чаинском и Кри- 
вошеинском '— вообще не 
стало з’быточных совхозов, 
все добились прибыли. И, хо
тя общую картину еще не
сколько удручает положение 
дел в хозяйствах Кожевни- 
ковского, Зырянского, Ше- 
гарског.о. Парабельского и 
некоторых других районов, 
в экономическо!! жизни сел 
области явно преобладают 
позитивные сдвиги. Конечно 
же, это стало возможным 
благодаря мерам, принятым 

'''на майском (1982 г.) Плену
ме ЦК КПСС и после него. 
Особенно ощутимо сказыва
ются на укреплении сель
ской экономики повышение 
закупочных цен и надбав- 
Kif. Однако все эффектив
нее становится работа и по 
внедрению передовьхх форм 
организации производства, и 
в первую очередь бригадно
го подряда.

Об этом как раз и шел 
разговор на семинаре. Сооб
щения по этой теме сдела
ли начальники планово-эко- 
номическогр отдела и отде
ла труда и заработной пла
ты • облсельхозуправления 
А. П. Созыкина и Л. А. Ли
пина. Они, в частности, при
вели такие цифры. (Сейчас 
в области методом бригадно
го подряда производится 94 
процента овощей, 44 — зер
на, 62 — молшса, 30 — мя
са, половина грубых и соч
ных кормов. Лучше это де
ло отлажено в Александров
ском. КриЕошеикдком, Ча
инском, Бакчарском, Перво
майском, Томском районах. 
В коллективах, владеющих 
хозрасчетом, на б—? про
центов снижены затраты на 
единицу продукции, значи
тельно вьппе производитель

ность труда, урожайность 
полей, продуктивность' ферм. 
Например, животноводы, ра
ботающие на подряде, про
дукции получают на 12 
процентов больше, чем при 
обычной организации тру
да.

Накоплен немалый опыт. 
В разных коллективах он 
кмет своеобразие. По-своему 
интересен опыт как алек
сандровских животноводов, 
так и бакчарских, криво- 
шеинских, о чем уже не раз 
рассказывала наша газета. 
Одни работают на «общий 
котел», другие сохраняют 
индивидуалыхую заинтересо
ванность, но в любом слу
чае главным показателем 
работы коллективов являет
ся конечный результат. И, 
конечно же, на пути к не
му необходим строжайший 
учет всех затрат, чего как 
раз иным коллективам и не 
хватает.

Рассказывает главный зоо
техник Александровского 
раксельхозуправления В. Т. 
ПАНАСЕНКО:

— П р еж д е чем внедрять  
бри гад ны й  подряд, почти год
ш ла подготовиа к  нем у ----- и
сам и х д ояр ок, и сп е ц и а 
листов. Часто встречались  
вм есте. На э ти х  вс1 реч ах , я 
подсчитала, ж ивотноводы  зад а
ли около со р о ка  вопросов... И 
ни один нельзя было оставлять  
без отв ета . Мы не приневоли
вали идти лю дей на подряд, 
только  добровольно. Веб с та 
до бы ло з акр еп л е н о  за зв ен ь я 
ми д о я р о к , м олоко пош ло в 
«общ ий котел » . В начал е не  
обош лось без ко н ф л и кто в  и 
ссор. Н еко торы е д о я р ки  пы 
тал и сь  та й н о  под карм л ивать  
«своих» к о р о в у ш е к , надеясь, 

что  вернем ся к  работе по -ста
ром у. Но мы заявил и , что  по 
ворота назад  не будет. Для  
распред ел ения зар пл аты  вве
ли К Т У . Н ар уш и те л и  д и с ц и п 
лины  и нерадивы е не выдер
ж а л и , у ш л и  с ф ерм ы . А через  
два года на подряг.е стали ра 
ботать  у ж е  не только  д о я р ки , 
но и слесари , э л е к тр и к и . По 
этом у м етоду производится 72 
пр оц ента  м яса. Ч то  дал под
ряд? Р е зко  повы силась про- 
д у н , ивность рлолочного стада.

не тол ь ко  на Ц ентральной  
срерме, об у с п е х а х  котор ой  ш и 
ро ко  известно , но и на Л а- 
ри н ско й , ещ е недавно отс таю 
щ ей , за два года надой от 
коровы увеличился на 347  к и 
лограм м ов. По рай ону за  че
ты ре года себестоим ость моло
к а  нам но го  сни зил ась , ум ен ь 

ш и л и сь  затраты  труд а. И у ж е  
в ны неш н ем  январе производ
ство м олока возросло на 20, 
а м яса — на 74 пр оц ента . Что  
в аж но  — подряд пр и вл ек ра 
бочих к  упр ав л ени ю  производ
ством. ул учш и л ся  нр авств ен 
ны й м и кр о кл и м а т  в ко л л е кти 
вах.

М. Ф. ПРИСТАВКО, пред
седатель колхоза «Рассвет» 
Первомайского района:

— У  нас все тр и  ф ермы пе
реведены на б ри гад ны й  под
ряд. По и то гам  прош лого  го
да кол хоз получил полм иллио- 
на прибы лей, причем  440  ты 
сяч рублей — от м олока. К о л 
х о зн и ки  становятся хозяев ам и  
не только  в поле, но и на  
ф ерме. Повы силась трудовая и 
техн о л о ги ч еская  д и сц и п л и на . 
За ка ж д ы й  прогул  л и ш аем  на 
руш и тел я  25 процентов  до
пл ат за  вы слугу лет. Ч етко  
прим еняется К Т У . В этом  году  
реш или дополнительно к  пла
ну ув ел и ч и ть  производитель
ность  труда на 2 пр оц ента  и 
с н и зи ть  себестоим ость п р о д у к 
ции на полпроцента .

А. М. ИВАНОВ, директор 
совхоза «Володмпский» Кри- 
вошеинского района:

— П р еж д е чем внедрять  
б ри гад ны й  подряд у  себя в сов
хозе , мы вним ательно и зучил и  
опы т кол хоза  им ени С. М . К и 
рова З ы р я н ско го  р ай о н а. М но
гое из него  позаим ствовали. 
Э ф ф ект убедительны й. Звено  
А . Ш рейд ера получило с ге к т а 
ра по 22.2 ц е н тн е р а  зер н а , а 
звено А . Ш е с тка  — по 314  
ц ентнеров  к у к у р у зы  — та ко го  
мы не добивались за  послед
ние 12 лет.

Председатель совета Бак- 
чарского РАНО И. П. ДЕМ- 
ЧУК, рассказывая о внедре
нии бригадного подряда в 
районе, и в частности в 
совхозе «Заветы Ильича», 
директором которого он был 
до недавнего времени, при
знал, что бакчарцы еще бо
ятся «обезличивать» коров, 
как это Ьделали александ- 
ровцы, так как нет надле
жащего зоотехнического 
учета со стороны специа
листов.

Эффективность подряда 
очевидна и в полеводстве. 
Так, звено В .' Перегудина 
получило с гектара по 17,7 
центнера зерна — это в два 
раза больше, чем в среднем 
по хозяйству. В прошлом 
году Б. районе работали уже 
11 звеньев по этому мето
ду. К сожалению, мноп^е из 
них распались.

Разговор о подряде, нача
тый в Томске, продолжал
ся в Первомайском районе 
— в Крутоложненском от
делении колхоза «1 Мая» и 
на Уйдаыовской ферме кол
хоза «Рассвет». Естественно, 
что он выходил за формаль
ные рамки...

В «Рассвете» интересен 
полеводческий опыт. Но по
скольку в нашей газете не
давно (9 февраля) о нем по
дробно рассказали председа
тель этого колхоза М. Ф. 
Приставке и главный агро
ном Е. К. Галкин, то не бу
дем повторяться. Приведу 
только одно заявление Ми
хаила Федоровича на семи
наре, про.звучавшее негром
ко, но твердо:

— Мы стремимся к наи
высшей урожайности. Ду
маю, что к 1990 году будем 
получать. с гектара по 30 
центнеров зерна.

Уйдановская ферма вы
звала восхищение отлажен- 
ностью технологии и почти 
идеальным порядком. Здесь 
утвердилась заимствованная 
у коломинцев поточно-цехо
вая система. И бригадный 
подряд в таких условиях 
стал закономерностью, необ
ходимостью. В итоге — не
уклонный рост производи
тельности труда и продук
тивности животных, падеж 
которого, к слову, сокра
тился более чем вдвое.

На ферме перед руководи
телями хозяйств вслед за 
М. Ф. Приставке выступи
ли главный ветврач В. Н. 
ШИЛОВ и телятница F. Д. 
КОМПАНИЕЦ. Слушая гра
мотный рассказ телятницы о 
том, как она /<5;обивается 
полной сохранности молод
няка и почему отвар из по
дорожника предпочитает 
другим, я вспо.мнил эпизод, 
происшедший лет 15 назад в 
одном из асиновских хо
зяйств. Там на ферме за
велся ящур (есть'такое за
болевание скота). И вот в 
колхоз приехала комргссия, 
потребовавшая от председа
теля доклада о принимае
мых мерах. И тот гордо до
ложил:

— А как же, меры при
нимаем! Подобрали двух 
охотников, ребята отчаян
ные, на медведя ходили... 
Они этого ящура быстро 
прикончат!

Сегодня директора и пред
седатели хохочут над тем 
своим незадачливым колле
гой, вообразившим, что в де
ревне объявился чуть ли не 
динозавр. Но давайте поду
маем: как ж е. изменилось
село и его люди за срав
нительно короткий срок! Ис
копаемый «ящур» и поточ
но-цеховая система. Безгра
мотный председатель и те
лятница, не уступающая в 
своих знаниях ветврачу. А 
сколько перемен в стиле и 
методах руководства! Ны
нешние руководители села— 
это люди, умеющие в сво-*- 
ей работе соединять и тради
ционные методы хозяйство
вания, и достижения науки, 
передового опыта. Вот по
чему во время встреч мож
но было услышать такие- 
просьбы. Например, к При- 
ставко; «Михаил Федорб- 
В1гч, можно, мы к вам при
едем своей делегацией, что
бы лучше познакомиться с 
опытом?». Или — к дирек
тору совхоза «Победа» А. М, 
Савицкому: «Хотелось бы
побывать у вас, самим убе
диться в перспективах меж

породного скрещивания ско
та». Или — к тому же П. Т. 
Лузину; «Вашу методику 
расчетов надо изучать с ка
рандашом в руках».

И почти благоговение мо
жно было увидеть на ли
цах, когда автобусы с уча
стниками семинара шли по 
первомайской земле. И не 
только от природных красот, 
хотя любоваться было чем: 
сияли чистые снега, блесте
ла ровная дорога среди вы
соких сосен.

Заместитель начальника
облсельхозуправления В. А. 
ТРИСС взял в руки микро
фон;

— Мы пр оезж аем  по земле, 
ко то р ая  д ает сам ы е вы сокие в 
области у р о ж а и . Вы ещ е усл ы 
ш и те  р ассказ  председателя  
ко л хо за * «1 М ая» Г, Е. Б ара
но в ско го , но я хочу  ко р о тко  
н ап о м н и ть , к а к  здесь наводи
ли по ряд о к на зем ле. С ам и, не  
д ож ид ая сь  м елиораторов, у л у ч 
ш или ко н ф и гу р а ц и ю  полей — 
сейчас это почти правильны е  
ч еты р е ху го л ь н и ки , н и к а к и х  
« за кр а е к»  не остается при об
р а б о тке . Н изи ны , «блю дца» за 
севаю т в р у чн у ю . Полевы е до
роги  неп рем ен но  р а сп ахи в аю т. 
Не л енятся  вы возить удобре
ния. Сею т пер екр естны м  спо
собом. А сейчас — посм отрите  
в о кн о  — проводят с него зад ер 
ж а н и е , хотя кр у го м  лес... Н 
что очень в аж но  — у п р ав л я ю 
щ им и и б ри га д и р а м и  у  них  
работаю т зн а ю щ и е , ав то р и тет
ны е лю ди. И ном у д и р е кто р у  
у н и х  есть чем у по учи ться . 
О собенно у В алерия Ф и л и ппо- 
ни ч а  Лебедева, кр у то л о ж н е н -  
с ко го  б р и га д и р а , л ауреата  Го
суд ар ств енной  прем ии СССР.

И вот в сельском клубе
— встреча с В. Ф. ЛЕБЕДЕ
ВЫМ. , На сцену вышел креп
кий, уверенный че*ловек. Го
ворил без всяких бумажек, 
спокойно, ясно.

Что представляет его 
бригада? Это — 51 механи
затор. У них 12 -гусеничных 
тракторов, два «К-700» и 14 
«колесникбв». 3 тысячи гек
таров пашни, из коих 75 
процентов — под зерновыми. 
Как работают? Слово — 
бригадиру:

— у р о ж а й  мы готовим  с осе
ни . д а ж е  с весны, ко гд а  рем он
ти руем  посевную  и почвообра
б аты в аю щ ую  т е х н и к у . Зябь п а 
ш ем  в полном объеме, стар а 
емся это сделать в а в густе . Се
мена только  I и II классов. 0 5 -  
р.зботку почвы начи наем  с 
пр и б и в ки  в л аги . Вы ставляем  
на это все гу се н и ч н ы е  т р а к т о 
ры, все силы . О брабаты ваем  о 
два следа, в д в ух  нап р ав л ен и 
я х . И т а к  — все поля. П р и 
меняем л у щ и л ь н и ки . За ним и
— сцепы  с боронам и. После  
этого посев — п ер екр естн ы й , 
с одноврем енны м  внесением  
м и нерал ь ны х уд об р ен и й . Н ет  
их — сеял ки  стоят. С этим  у 
нас твердо.

На севе работаем  в две сме
ны. В основном  на гу с е н и ч 
ны х т р а к то р а х  — они ид ут  
ровно, на поворотах не делаю т  
ям. М ень ш е и земля утап ты в а 
ется, т а к  к а к  в сцепе сразу  
три сеял ки . З а п р ав ка  сеял ок  
м е ха н и зи р о в а н а . Уход  за посе
вами — назем н ы й , оп р ы ски в ате 
лям и. У б о р ка  — групповы м  ме
тодом, на ж и м а ем  на разделе- 
и ую . Но это надо делать с 
ум ом , в ав гу с те  м начале сен 
тября. И не д о п у ска ть  б ол ьш их

разры вов м е ж д у  косовицей и 
обмолотом, 2 — 3 дня — не
больш е.

— К а к  вы относитесь  к  б ри гад 
но м у подряду?

— Он — х оро ш ий  воспита
тель. Ведь б ы в а е г ещ е т а к : вот 
два т р а к то р и с та , оба опы тны е, 
но один п а ш е т  на 15 с а н ти 
м етров, а д ругой  — на 20. У  
одного в ы работка  вы ш е, у  д р у 
гого  — качеств о . П оэтом у мы 
работаем  звеньям и , ко н тр о л и 
руем работу  д р у г д р у га .

I Но и б р и гад и р  не дол ж ен ос- 
лаол я 1 ь кон , роль. Я , н а п р и 
мер, специально завел «чер
ную » к н и ж к у . П рогулял м еха
н и зато р  — о тм ечаю . П р иход ит  
пора распределять  дополни
тел ь ную  о п л ату , согласно К Т У . 
Иной м е ха н и за то р  у ж е  и фоза- 
был о своих н а р у ш е н и я х , тр е 
бует спол на, а я д остаю  свою  
к н и ж к у . Вот та к -то , мол, и та к . 
К о эф ф и ци ент тебе за  прогулы  
сни зим  до 0,5. Глянет он в мои 
зап и си  — и в озразить  нечего . 
Но теперь  и тоги  мы реш ил и  
подводить не только  за  сезон , 
а и за  м есяц, чтобы не з а т я 
ги в ать  п р и н я ти е  мер,

— К а ко й  у р о ж а й  нам ерены  
по л учи ть  а этом году?

— В об язател ьств ах  зап и са 
но: 25 — 26 центнеро в  зер на с 
ге к т а р а , но бороться будем за  
30 ... А  к у к у р у з ы  —- по 350.

— С чи таете , что снегозад ер 
ж а н и е  необходимо?

— Да. С пециально и зго то в и 
ли для этого  с н е го п ах и , вроде 
кл и н а . Они не только  валы  
об р азую т, ко  и уп л о тн я ю т  
с н ег, которы й весной тает мед
л еннее, больш е влаги  остается  
на полях. Т а к  мы обработаем  
все откры ты е м еста.

Уже по дороге из Круто
ложного директора и пред
седатели делились впечатле
ниями: «Вот это бригадир! 
Силен. Знает дело. Убеж
ден...». Покорил участников 
семинара и порядок на ма
шинном дворе. Все прибра
но, чисто. Сам двор обнесен 
плотным забором (его ста
вили, кстати, сами механи
заторы). Бесь инвентарь, ко
торый потребуется для ве
сенних работ, — уже в по
ле, на расчищенных забла
говременно площадках.
«Хоть завтра готовы начать 
сев».

Что из опыта первомайцев 
понравилось больше всего?

М. Г. ЧАРНЫЙ, директор 
совхоза «Чаинский»:

— Н а У й д ан о в с ко й  ф ерме  
мы видели чисты й , у п и тан н ы й  
ско т . Но главное, что  я для 
себя отм етил. — лю ди на ф ер
ме ж и зн е р а д о с тн ы е, светлы е, 
в хоро ш ем  на с тр о е н и и . Это не 
сл учай но . На ф ерм е по д д ерж и 
вается вы сокая ку л ь ту р а  пр о 
изводства. У ю тн о  в Доме ж и 
вотновода. А Дом кул ь тур ы  в 
Уйд анове та ко й , что  ем у по за 
видует лю бая ц ентральная  
усадьба.

в. II. ДМИТРИЕВ, предсе
датель совета Томского 
РАПО:

— Л ю ди раб отаю т здесь здо
рово. У р о ж а й н о сть  в 23 — 25 
ц ентнеров  говорит о м ногом . 
80 процентов  м ехани зато ров  — 
вы сококл ассны е. Они сер ь ез
но работаю т с зем лей. Польза 
от встреч .с этим и лю дьми н е 
с ом нен на . Нам у  ни х  надо  
ко е -ч то  пер ен ять . Д ум аю , что  
н а  совете Р А П С  мы обсудим  
пер во м ай ский  опы т. Недооцв- 
ни в аем . нап ри м ер , мы та ко й  
агр о п р и ем , к а к  с н е го за д е р ж а 
ни е ...

В конце своих заметок хотелось бы вот о чем ска
зать. Да, по.пьза от семинара несомненна. Но ведь то, 
что показывали и рассказывали, ни для кого .из руко
водителей не было секретом. По крайней мере, 
обо всем этом уже не раз рассказывалось и на стра
ницах нашей газеты. Так почему же передовой опыт 
для многих еще остается предметом удивления и уми
ления? Почему он медленно и робко внедряется?.. Ко
нечно, по инерции жить легче... Чтобы вести поиск, ну
жно в первую очередь изыскать в себе дополнительную 
энергию. Но приобщение к поиску, внедрение нового в 
жизнь — это, если хотите, экзамен любого руководителя 
на зрелость. Или, может, кто считает иначе?

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спец. корр.

Томский — Первомайский районы.
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ГПТУ- 20

Гонке' вооружений 
— нет!

Каждого учащегося 
так или иначе коснулись 
мероприятия месячника 
оборонно - спортивной 
работы, который с боль
шим успехом прошел в 
училище. Первый его 
этап был посвящен зим
ним видам комплекса 
ГТО, второй — конкурсу 
«А  ну-ка, парни!», тре
тий — смотру строя и 
песни.

В День Советской Ар
мии и Военно-Морского 
Флота во всех группах 
прошли «уроки мужества».

На итоговом торжест
венном собрании принято 
обращение к прогрессив
ной молодежи мира с 
призывом усилить борьбу 
против гонки вооруже
ний.

Будут голосовать 
впервые

в  агитпункте, располо
женном в общежитии 
ГПТУ-20, прошла встреча 
учащихся, которые впер
вые примут участие в 
голосовании, с заведую
щим отделом пропаганды 
и культурно-массовой
работы обкома ВЛКСМ 
В. Р. Кулешовым. Это 
был рассказ об избира
тельной системе нашей 
страны, правах и обязан
ностях молодежи, о кан
дидатах, за которых от
дадут свои голоса участ
ники встречи.

Экспозиция
обновилась

к  Дню Советской Ар
мии и Военно-Морского 
Флота заново оформлен 
музей боевой славы 79-й 
гвардейской дивизии, ко
торым заведует на обще
ственных началах воспи
татель ветеран этой ди
визии А. И. Вялов. Но
вую экспозицию осмотре
ли все группы училища, 
а такнсе делегации 
школьников.

Ждем новое 
пополнение

Месячник профориен
тации школьников нач
нется 1 марта, но уже 
сейчас в училище идут и 
идут делегации из мно- ' 
гих школ города знако
миться с условиями уче
бы и строительными про
фессиями. В то же вре
мя преподаватели и ма
стера производственного 
обучения проводят в 
школах беседы с учащи
мися 8—10-х классов. 
Прошли nepBijie индиви
дуальные собеседования 
с родителями школьни
ков. Лучше всего прохо
дят встречи у мастера 
производственного  ̂обуче
ния Н. Г. 'Быковой., От 
учащихся школы .№ 43, 
где она проводила бесе
ды, поступило 12 заявле
ний о желании учиться в 
ГПТУ-20. Всего в учили
ще поступило уже 45 та
ких заявлений.

ч^Пока уступили
Обидно, конечно, что 

первые два места на кон
курсе сварщиков доста
лись учащимся ГПТУ-27, 
зато 3-е, 4-е и 5-е места 
завоевали ребята из 
ГПТУ-20. А ведь прини
мали- участие в конкурсе 
все строительные учили
ща области.

П. СЕМЕНОВ.

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ Ш К О Л Ь Н О Й  Р Е Ф О Р М Ы

ЖДЕТ РЕБЯТ НАСТОЯЩДЯ РАБОТА
Пять межшкольных учебно-производственных комби

натов готовят старшеклассников нашей области к тру
ду в сфере материального производства. Одному из 
них — УПК Ленинского района — нынче исполняется 
10 лет. Около 5 тысяч ребят получили за это время в 
его цехах, оборудованных современными станками.

оснащенных звуко-технической аппаратурой с дистанци
онным управлением, профессиональные навыки маляра- 
отделочника и плиточника-облицовщика, радиомонтаж
ника и слесаря-инструментальщика, швеи и столя- 
ра-сборщика мебели, инкрустатора-резчика по дереву и 
водителя - профессионала.

С первого дня работы 
комбината мы стараемся 
делать все, чтобы старше
классники были готовы к 
выбору рабочей специально
сти. Беседуем с родителями, 
рассказываем подросткам 
о ПТУ и водим их туда 
на экскурсии, устраиваем 
вечера встреч с представи
телями базовых предприя
тий, передовиками, новато
рами производства, моло
дыми рабочими.

Из года в год в нашем 
УПК улучшается работа 
кружков технического твор
чества и прикладного ис
кусства. Преподаватели — 
мастера производственного 
обучения—терпеливо и тре
бовательно передают зна
ния ребятам. Сколько пре
красных изделий представ
лено за эти годы на го
родские смотры и выставки! 
Обычно наши учащиеся 
получают самые высотсие 
оценки. Как большой празд
ник труда проходят у нас в 
УПК и ежегодные конкурсы 
мастерствд.

Такая профориентация, 
конечно же, дает о себе 
знать. Мы не испытываем 
трудностей при комплекто
вании групп по любой спе
циальности, изучаемой _ в 
комбинате. А в цехе маля
ров - отделочников, на
пример, даже. конкурс.

Педагоги и мастера произ
водственного обучения дав
но подметили интересный 
факт: полностью осущест
вить богатейшие воспита-
те.тьные возможности про
изводительного труда уда
ется лишь тогда, когда
школьники считают участие 
в нем своим кровным де
лом, чувствуют себя не 
только исполнителями. По- 
это.му в нашем УПК сильно 
развит дух социалистическо
го соревнования —• между 
членами бригады, между 
бригадами и цехами. Учет 
выпускаемой продукции ве
дут сами рюбята, они же 
следят и за посещаемо
стью, успеваемостью. Ре- 

' шает производственные воп
росы бригадир, которого 
старшеклассники выбирают 
из наиболее авторитетных

сверстников. В некоторых 
цехах даже созданы штабы 
во главе с генеральным 
директором — тоже школь
ником. Итоги соревнования 
подводятся на совете коман
диров II профориентаторов.

Теоретическое обучение в 
УПК сочетается с произво
дительным трудом. Цех сле
сарей, например, выполняет 
заказы объединения «Сиб- 

’ кабель» и завода резиновой 
обуви. Всегда «серьезную» 
продукцию выпускал и вы
пускает цех швей.

На счету наших строите
лей—сотни квадратных мет
ров покрашенных и ошту
катуренных площадей в 
жилых домах по Иркут
скому тракту, на Каштаке. 
Старшеклассники Ленинско
го УПК по7логали строить 
и отделывать корпус 
ГПТУ-20, поликлинику на 
ул. Карташова, ремонтиро
вали административные зда
ния своих базовых пред
приятий и школ...

Вот уже девятый год 
учащиеся цеха радиоглон- 
тажников выполняют пла
новые задания по выпуску 
товаров народного потребле
ния завода измерительной 
аппаратуры: вяжут жгуты 
для приборов, монтируют 
переключатели, выпускают 
пульты для кабинетов фи
зики и географии. Счетное 
устройство «Учись считать, 
малыш», которое продается 
в магазинах Томска, тоже 
делают наши старшекласс
ники — по 10 тысяч штук 
в год на сумму 50 тьюяч 
рублей.

Когда мы организуем про
изводительный труд у себя в 
комбинате, то берем за пра
вило принцип законченности 
изде.дия: ребята должны
видеть результаты своей ра
боты.

После начальной подго
товки, которую они по
лучают в учебных цехах, 
школьники идут на базо
вые предприятия. Вместе с 
кадровыми рабочими - на
ставниками выполняют пла
новые производственные за
дания. Только за июнь 
прошлого года наши стар

шеклассники выпустили про
дукции на 85 тысяч рублей. 
А  за девять лет существо
вания Ленинского УПК 
экономический вклад ребят 
в народное хозяйство со
ставил более 1 миллиона 
рублей.

Тем не менее находятся 
скептики, которые считают 
межшкольные комбинаты 
помехой в работе профес
сионально - технических 
училищ. Это в корне невер
но!

Комбинаты — переходная 
ступенька для получения 
рабочей профессии. Об этом 
говорят цифры, и очень 
убедительно. Работать и..̂  
учиться по специальностям,' 
полученным в нашем УПК, 
пошли более 40 процентов 
ребят, в профессионально- 
технические же училища 
только 16 процентов. Но 
есть и такие показатели. , 
Трудиться на родное базовое 
предприятие ■— завод из
мерительной аппаратуры — 
по профилю радиомонтаж
ника пошли: в 1980 году —  
59 человек, в 1981-м — 33, 
в 1982-м — 14 и в 1983-м— 
12.

Как видите, неохотно идут 
наши выпускники в ПТУ, 
да и базовое предприятие 
с каждым годом становит
ся все менее популярным. 
В чем дело? Недоработал 
учебно - производственный 
комбинат? Или школа? На 
мой взгляд, произошло ■ это 
потому, что в последние 
два года трудоустройство 
на предприятия шло только 
через ПТУ. Но почему 17- 
летние юноша или ■ де
вушка, чувствующие в себе 
силу полученных в УПК 
умений и навыков, должны 
опять гадиться за парты 
профтехучилищ?

Обсуждая проект ЦК 
КПСС о реформе школы, 
педагогический ко.длектив 
Ленинского учебно ,- произ
водственного комбината
считает, что необходимо как 
можно больше выпускников 
направлять в коллективы 
базовых предприятий, где 
они прошли печвую трудо-, 
вую практику. Для этой же

категории учащихся орга
низовать в-месячные курсы 
на базе ПТУ, и желательно 
заочно.

Настало время разрабо
тать и утвердить новое' 
положение об УПК, в ко
тором оговорить обязанности 
базового предприятия по 
отношению к комбинату, 
5’законить их, особенно 
планово - финансовую сто
рону.

Вот уже пятый год, раз в 
неделю, в наших цехах за
нимаются восьмиклассники 
школ !N9№ 2 и 16. Пока это 
эксперимент. Но очень удач
ный. Проучившись у пас 
год, ребята лучше представ
ляют ту или иную специ
альность. П многие из них 
сознательно идут в ПТУ. 
Считаем целесообразньхм 
организовать учебу восьми
классников в межшкольных 
УПК. Хорошо, что такое 
предложение внесено и в 
проект школьной реформы.

Сейчас, как никогда, ост
ро стоит вопрос о работе 
с трудными подростками. 
Толчок к настоящим дей
ствиям  ̂ нам дала коррес
понденция «В кружок ре
шили не принимать», напе
чатанная в газете «Красное 
знамя» 3 января. Полно
стью поддерживаем автора: 
учебно - производственные 
комбинаты должны при
влечь к труду неблагополуч
ных детей, тем более что 
у нас для этого есть все. В 
тот же день мы провели 
сРбрание и решили: среда— 
день в УПК' сравнительно 
свободный, вот и будут на
ши мастера вести техниче
ские кружки, куда смогут 
записаться и семиклассники.

Директора школ с радо
стью поддержали наше 
предложение на совете рай
оне. 94 ученика (в основном 
это трудные ребята) при
шли к нам в кружки. По
сле первых занятий мы по
чувствовали, что маль
чишкам нравится новое де
ло. Значит, мы на верном 
пути.

Г. ШУЛЯКОВА,
директор межшкольного
УПК Ленинского района 

г. Томска..

ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД 
ЖИТЕЛИ СЕЛА ПУДИ- , 
НА ПАРАБЕЛЬСКОГО 
РАЙОНА , ПОЛУЧИЛИ 
УСТОЙЧИВУЮ ТЕЛЕВИ
ЗИОННУЮ СВЯЗЬ.
ЗДЕСЬ БЫЛА ПОСТРО
ЕНА МЕСТНАЯ РЕ- 
ТРАНСЛЯЦ И О Н  Н А Я 
СТАНЦИЯ ТОМСКОГО 
ОБЛАСТНОГО РЕТРАН- 
СЛЯЦИОННО - ПЕРЕ
ДАЮЩЕГО ЦЕНТРА. 
ВСЕ ЭТО ВРЕМЯ ЕЕ 
ВОЗГЛАВЛЯЕТ МИХА
ИЛ ФЕДОРОВИЧ СИНИ
ЦЫН. ГЕОЛОГИ. ГЕО
ФИЗИКИ, НЕФТЯНИКИ. 
БУРОВИКИ, БАЗИРУЮ
ЩИЕСЯ В ЭТОМ НОВОМ 
НЕФТЕДОБЫВЛЮ Щ Е М 
РАЙОНЕ, УВЕРЕННО 
ПРИНИМАЮТ ПЕРЕДА
ЧИ ЦЕНТРАЛЬНОГО ТЕ
ЛЕВИДЕНИЯ В ЦВЕТ
НОМ ИЗОБРАЖЕНИИ.

НА СНИМКЕ: ЭЛЕК
ТРОМЕХАНИК М. Ф. 
СИНИЦЫН НА РЕТРАН
СЛЯЦИОННОЙ СТАН
ЦИИ.

Фото Е. Лисицына.

С ЛЕКЦИЯЛ1И 
Н А  С Е Л О
С большим успехом про

шли «дни науки», организо
ванные советом ректоров 
вузов г. Томска и обществом 
«Знание» в Зырянском рай
оне. Профессор ТПИ Г. А. 
Сипайлов, доцент ТПИ 
О. И. Пастикова. доцент 
ТИАСУРа В. е. Щутов по
бывали на животноводче
ских фермах колхозов име
ни Ленина, имени Фрунзе, 
имени Ка.динина, в П1ЧК, 
школах и строительных ор
ганизациях, где рассказали 
о новейших достижениях 
науки и техники, советском 
образе :кизни и фор.мирова -̂ 
нии разумных потребностей, 
о битве за Ленинград, меж
дународном положении.

Интересна была програм
ма «дня профессора» в сов
хозах, ПМК, СПТУ-7 и шко
лах Кожевниковского рай
она. С лекциями выступили 
гтрофессоп ТГУ А. Р. Анань
ев, профессор ТМИ Ф. Ф. 
Тетенев, кандидат истори-че- 
ских наук ТГУ Г. В. Епо- 
нешникова.

Г. БОРИСОВА.
К. МИТЬКИН.

ЛЕТОПИСЬ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

Уже стерлись в памяти 
подробности многих боев, в 
которых довелось мне уча
ствовать со своим неизмен- 
ным «Максимушкой». Но 
этот бой около поселка Си- 
нявино, близ Ладоги, забыть 
невозможно. Был он на ред
кость жарким и упорным. 
И полегло в нем немало мо
их боевых друзей — томи
чей и кузбассовцев.

Наша 366-я дивизия фор
мировалась в Томске и по- 
полня.пась на фронте сиби
ряками — в основном то
мичами и кемеровчанами. В 
боях под Ленинградом ста
ла она 19-й гвардейской.

Во время Синявинской на
ступательной операции на
шей и 128-й стрелковой ди
визиям было приказано ов
ладеть важной высотой. На 
подступа:! к BbicQTe против
ник - установил несколько 
рядов колючей проволоки, 
заминировал подходы. По
этому первыми вк.лючились 
в де.ло саперы и разведчи
ки. Им предстояло проде
лать «ворота» для наступ
ления наших войск, вы
явить и нанести на карту 
огневые средства врага.

Примерно в два часа но
чи на высоте раздались 
взрывы гранат, начэ.лась от
чаянная стрельба. Как вы- 
ясни.лось позже, разведчи
ки наткнулись на засаду 
врага.

Ч ерез час по ступ ил о  сооб
щ ени е  от  саперов: «ворота:»

У с и н я в и н с к и х  высот
готовы . в  небо взвилась  
кр а с н а я  р а к е та , и земля  
в зд рогнул а. Заговорил и  наш и  
б атар еи  и зн ам ен и ты е гв ар 
д ей ски е  м ином еты  « ка тю ш и » . 
Н ад вы сотой — спл о ш ная  о г
нен ная  полоса в нескол ько  
кил ом етров . Но, ко гд а  наш и  
части  пош ли в а т а к у , м ногие  
огневы е то ч ки  врага, о ж и л и .
И все ж е  мы сорвались в 
не м е ц ки е  тр а н ш е и . Н ачалась  
р у к о п а ш н а я  с х в а тк а , пош ли в 
ход гран аты  и ф и н ки .

Правда, не всем а т а ку ю щ и м  
подразделениям  удалось сходу  
д о с ти гн у ть  перед него  края  
обороны ги тл еровцев . Кое-где  
в р а ж е ски е  пулем еты  пр и ж ал и  
н а ш и х  бойцов к  зем ле. Справа  
от нас ф аш исты  начал и  о к р у 
ж а т ь  соседню ю  р о ту . Нам бы
ло п р и ка за н о  пом очь ей. Н а
ш а  ро та  обош ла ф аш и стов  и 
уд ари л а с ты ла. В р агу  девать
ся было н е ку д а , оставалось  
сдаться R плен.

Н а к а н у н е  боя нем цы  с вы
соты кр и ч а л и  нам  в руп ор: 
« р у с , давай н а ш е го  «ваию - 
ш у» по7кеиим на ваш ей  « к а 
тю ш е»! «В ан ю ш ей » они назы 
вали свой ш естиствольны й  
м ином ет. Сейчас им у ж е  было 
не до ш у т о к . Они бросали  

. о р у ж и е  и подним али р у к и , Н 
т у т  я усл ы ш ал , к а к  развед
ч и к  из 128-й дивизии  кри чал  
на н е м е ц к о го  у н тер -о ф и ц ер а , 
котор ы й  сопротивл ялся: «Все
золоты е зубы  выбью тебе...»  — и 
добавил ругател ь ств о  на моем  
родном я зы ке . С пр аш и в аю  его: 
откуда? С и б и р я к , отв ечает, из 
Горной Ш о р и и . Я , говорю , ро
дом т о ж е  из Ш о р и и , из села  
Бородина. Он удивл енно по
см отрел на меня и в с кр и кн у л  
от нео ж и д ан н о сти : «И я ведь 
тож е  Из Бородина!»

Т а к  я встретился на поле 
брани с односельчанином  Н и 
кол аем  Ивановичем  А ку л я ко -  
вым. О д нако  т у т  ж е  р а зо ш 
лись н а ш и  ф ронтовы е д ор оги .

...Через три часа после 
начала атаки высота была

очищена от фашистов. Наш 
батальон при этом с1'1льно 
углубился во вражеский 
тыл. Через сутки немецкое 
командование бросило про
тив нас крупные силы. За
вязался тяжелый бой. Дело 
дошло до рукопашной. Мы 
выстояли, но фашисты по
шли в обход, стараясь нас 
отрезать от своих. Баталь
он оказался в мешке. Бе
да в том, что у нас было ■ 
много тяжелораненых, ко
торых мы укрыли в кустах. 
Вокруг стрельба, рвутся 
бомбы, пожар. Кольцо окру
жения вот-вот замкнется...

Наш батальонный коман
дир приказал каждому бой
цу или двум положить по 
одному тяжелораненому
на плащ палатку или ши
нель и вытаскивать к сво
им. Надо было около кило
метра по логу проползти 
по-пластунски. Три взвода 
прикрывали наш отход. К 
утру батальон соединился с 
основными силами.

...Однажды ночью после 
боя старшина раздавал сол
датам, находившимся на 
переднем крае, подарки. 
Мне достался кисет с ма
хоркой. В кисете была ма
ленькая записка, из кото
рой я узнал, что сшила его 
Соня Шабалина из посел
ка Гореловка Чаинского 
района Нарымского округа. 
Ох, как согревал меня, как 
помогал мне бить фашистов
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Е Л О Р Т Е Р ы  Т А С С  И  А П Н  с о о Б Щ с и а т

МИРУ НЕОБХОДИМА РАЗРЯДКА
БЕРЛИН. Важнейшая за

дача В условиях нынешней 
напряженной международ
ной обстановки — предот
вратить сползание человече
ства к ядерной катастрофе, 
активно бороться за мир, 
обуздание гонки вооруже
ний и разоружение, заявил 
Генеральный секретарь ЦК 
СЕПГ, Председатель Госу
дарственного совета ГДР 
Э. Хонеккер в интервью ку
бинскому журналу «Боэ- 
миа».

Необходимо, отметил ■ он, 
чтобы все ядерные державы 
последовали примеру Со
ветского Союза и приняли 
обязательство не применять 
первыми- ядерное оружие. 
Значительную роль для уп
рочения мира сыграло бы 
заключение договора о вза
имном неприменении воен
ной силы и Поддержании

отношений мира между го
сударствами — участниками 
Варшавского Договора и 
НАТО, к которому могли бы 
присоединиться также все 
заинтересованные нейтраль
ные и неприсоединившиеся 
государства.

Наша республика, указал 
руководитель ГДР, разделя
ет обеспокоенность миролю
бивых сил в связи с обост
рением международной об
становки. С размещением в 
Западной Европе нового 
американского ядерного
оружия первого удара мир 
вступил в новый, возмож
но, самый опасный период 
послевоенного развития. Пы
таясь повернуть вспять ко
лесо истории, самые агрес
сивные круги империализма 
США стремятся к достиже
нию военного превосходства

над Советским Союзом и со 
циалистическим содружест
вом. Однако государства 
Варшавского Договора ни в 
коем случае не допустят на
рушения существующего во
енно-стратегического равно
весия. Принятые ими меры 
содействуют отрезвлению 
тех сил на Западе, которые 
форсируют курс на кон
фронтацию я гонку воору
жений.

Нужно сделать все, чтобы 
добиться поворота к разряд
ке международной напря
женности, чтобы на миро
вой арене одержали верх 
силы разума и реализма. 
Важное значение для до
стижения этой цели имеет 
дальнейшее сплочение всех 
антиимпериалист и ч е с к и х 
сил, подчеркнул Э. Хонек
кер.

Высокая  оценка  с оветско -  
а в с т р и й с к и х  с в я з е й
ВЕНА. В отношениях ме

жду Советским Союзом и 
Австрией не существует ка
ких-либо проблем, они раз
виваются по восходящей 
линии и принимают все бо
лее дружественный харак
тер, подчеркнул министр 
иностранных дел Австрий
ской Республики Э. Ланц. 
Он выступил с заявлением 
в связи с 60-летием уста
новления советско-австрий
ских дипломатических отно
шений.

О значении советско-ав
стрийского экономического

сотрудничества свидетельст
вует тот факт, что Совет
ский Союз является одним 
из главных партнеров Авст
рии в области .энергетики. 
Наряду с политическими и 
экономическими отношения
ми дальнейшее развитие по
лучают связи в области на
уки и ' культуры. Недавно 
между двумя странами бы
ло заключено соглашение о 
культурном и научном об
мене.

Э. Ланц подчеркнул, что 
Австрия и впредь будет 
стремиться к успешному 
развитию отношений между

КРИТИКА ПОЛИТИКИ 
В А Ш И Н Г Т О Н С К О Й  
А Д М И Н И С Т Р А Ц И И
ВАЩИНГТОН. Американ

ская печать продолжает 
комментировать пресс-кон
ференцию Рейгана, факти
чески целиком посвящен
ную положению в Ливане. 
Присутствовавшие на ней 
журналисты прямо охарак
теризовали ситуацию как 
«провал американской по
литики в Ливане». Газета 
«Вашингтон пост» обращает 
в этой связи внимание на 
то, что заданные президен
ту вопросы были «заметно 
более острыми, чем на пре
дыдущих пресс-конферен
циях».

Стремясь доказать оправ
данность своего решения о 
частичном выводе амери
канской морской пехоты из 
Ливана, президент уверял, 
что США пока что пораже
ния там не потерпели. Он 
всячески подчеркивал, что 
Вашингтон не собирается 
выводить морскую пехоту 
из Ливана, а лишь отводит

ее на более «защитимую по
зицию», то есть на корабли 
шестого флота США. Далее 
Рейган заявил, что часть 
морских пехотинцев оста
нется на берегу якобы для 
охраны посольства США. 
Кроме того, сказал он, -Бе
лый дом планирует оставить 
там и группу военных инст
рукторов. Он объяснил это 
необходимостью обучения 
ливанской армии, хотя при
знал, что этой армии сейчас 
не до учебы, поскольку она 
единой рилы не представля
ет и фактически развали
вается. Рейган отметил, что 
флот США останется у бе
регов Ливана н что он не 
исключает возможности то
го, что морские пехотинцы, 
переместившиеся на борт 
американских кораблей, мо
гут быть Б принципе вновь 
«задействованы на берегу», 
если, как он цинично за
явил, там улзгчшатся ус-’ 
ловия для выполнения их 
миссии. Касаясь событий в

советским и австрийским 
народами на основе взаим
ного доверия и дружбы.

Высокую оценку советско- 
австрийским связям дали 
также участники торжест
венного собрания, состояв
шегося здесь по случаю 
знаменательной даты. Вы
ступавшие указывали, что в 
условиях нынешней слож
ной международной обста
новки эти связи помогают 
создавать атмосферу дове
рия, добиваться конкрет
ных результатов на благо 
разрядки.

Персидском заливе, в част
ности, вопроса о возможно
сти перекрытия в связи с 
ирано-иракским конфлик
том поставок нефти через 
Ормузский пролив, Рейган 
подчеркнул, что США с за
падными союзниками «ни 
за что не позволят закрыть 
этот пролив». При этом он 
вновь сослался на амери
канское военное присутст
вие в Аравийском море, хо
тя воздержался от выска
зываний насчет возмойенр- 
сти каких-либо конкретных 
шагов со стороны США.

На вопрос корреспонден
тов, намеревается ли он 
предпринять какие-то меры 
для сокращения резко ра
стущих военных расходов 
США, Рейган ответил, что 
его администрация будет 
отстаивать новый военный 
бюджет, запланированный 
Белым домом на будущий 
финансовый год на рекорд
ном уровне в 313,4 млрд, 
долларов, и не считает не
обходимым его сокращать. 
Он особо обратил на эту 
свою позицию внимание 
конгресса, где нарастают 
требования ослабить непо
сильное для американской 
экономики бремя военных 
расходов.

ТЕСНЕЕ ВТЯГИВАЮТ В НАТОВСКУЮ УПРЯЖКУ

этот маленький скромный 
подарок!

Сейчас незнакомая мне 
Соня Шабалина носит, на
верное, уже другую фами
лию. Но, может быть, она 
по-прежнему живет в Ча- 
инском районе? Я от всей 
души благодарю ее за дав
ний дорогой подарок и же
лаю ' ей успехов в труде, 
доброго здоровья и счастья 
в жи.зни.

в В ел икую  О течественную  
войну л был триж д ы , ранен , 
в последний раз оторвало ос
кол ком  пр авую  р у н у , п р и ш 
лось вернуться с ф ро нта  ин
валидом. Н аучился пи сать  ле
вой р у ко й , работал до 55 лет 
бухгал теро м  в То м ской  облас
ти .

Мы все, у ч а с т н и к и  войны , 
хо р о ш о  знаем , что  та ко е  вой
на. П о этом у, несм отря н а  и н 
валидность, труд и л и сь  не 
только  за  себя, но и «за того  
пар и я » , д р у га  по о р у ж и ю , ко 
торы й остался навсегд а на по
ле б рани.

Через 35 лет после вой-, 
ны я снова вернулся в род
ные края. И очень радост
ной была встреча с земля
ком Н. И. Акуляковым, с 
которым свела меня фрон
товая дорога.

А еще я хотел бы через 
газету поблагодарить уча
щихся томской ШКО.Т1Ы 
№ 32, которые разыскали
многих и.з нас, ветеранов 
19-й гвардейской, и держат 
с нами крепкую связь.

Ф. ЧУЛЬЖАНОВ,
ветеран войны и труда.
г. Мыски ,.
Кем ероБ ской-нзбл веги , .  i

ОСЛО. Вашингтон усили
вает нажим на норвежское 
правительство, добиваясь от 
своего партнера более . ак
тивного участия в агрессив
ных приготовлениях США 
и НАТО на Севере Европы.

Как здесь стало известно, 
в министерстве обороны 
Норвегии по прямой указке 
Пентагона разрабатываются 
планы значительного рас
ширения сети радионавига
ционных станций «Лоран-С», 
которые используются и для 
обс.дуживания курсирующих 
в Северной Атлантике аме
риканских боевых кораблей 
и атомных подводных ло
док с ядерными ракетами 
на борту. По сообщению га

зеты «НОРДЛЮС», ДОПО.ЛНИ- 
тельно к уже существую
щим двум станциям в бли
жайшее время предполага
ется построить еще две но
вые — в Варде и на острове 
Ролвсей. В целом же в се
верной Норвегии в непо
средственной близости от 
границ Советского Союза 
должна -быть создана ■ радио
навигационная сеть в соста
ве десяти станций «Ло- 
ран-С».

В Осло постоянно заявля
ют, что военные приготов
ления страны не выходят 
за рамки ее традиционных 
принципов: не размещать в 
мирное время на своей тер
ритории ядерное ору.жие и

«О ткр о вен ия»  м ар ио н етки
НЬЮ-ЙОРК. Штаб-кварти

ру ООН посетил глава так 
называемого временного 
правительства Гренады
Н. Брэтуэйт, а точнее гово
ря, поставленный американ
скими оккупационными
властями управляющий за
хваченного острова.

Выступая на пресс-конфе
ренции, он не удивил жур
налистов тем, что изо всех 
сил расхваливал своих хо
зяев в Вашингтоне. Да это 
и понятно: ведь за оказан
ное «благодеяние» надо пла- 
‘ тить, а единственная до
ступная ему «валюта» — 
лесть и угодничество. И 
тут он меры не знал. Из 
его слов следовало, что

морские пехотинцы США 
спасли страну от гибели и 
что чуть ли не вся Грена
да рыдала, когда некоторые 
части американских солдат 
перебрасывались с , острова 
в другие районы, в частно
сти, в Ливан для соверше
ния новых кровавых «под
вигов».

Эти панегирики нелепо 
звучали в стенах ООН, ко
торая, как известно, реши
тельно осудила американ
ское вторжение, охарактери
зовав его грубым нарушени
ем общепринятых норм 
международного права.

А  чего стоило заявление 
«премьера» о том, что его 
«правительство» якобы аб
солютно «независимо» от

иностранные войска. Одна
ко, как отмечает газета 
«Фрихетен», большая часть 
из огромного KonM'SiecTBa во
енных объектов в Норве
гии не имеет никакого ■ от
ношения к национальной 
обороне, а используется 
иск.пючительно в интересах 
США и НАТО. Норвежское 
же правительство,' уступая 
нажиму Вашингтона, факти
чески способствует наращи
ванию американских и на
товских военно - морских 
сил в Северной Атлантике и 
тем самым идет вразрез 
официально провозглашен
ной здесь линии на сни
жение напряженности на 
Севере Европы.

Вашингтона. Из дальнейших 
высказываний Брэтуэйта, 
который, кстати, в.зял себе 
и портфель «министра 
иностранных дел», выясни
лось, что его ведомство не 
имеет никакого . представле
ния о том, сколько амери
канских дипломатов и во
енных находится в стране. 
Приезжая на Гренаду и по
кидая ее, они даже не ут
руждают себя такой «мело
чью», как хотя бы простое 
информирование властей 
«суверенной» страны. В этом 
нет ничего удивительного: 
ведь хозяевам не нужно от
читываться перед■ своими 
лакеями. Но именно такие 
отношения установлены 
между оккупационным
командованием, посольством 
США и гренадским «прави
тельством».
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Более 380 тысяч рублей 

в Фонд мира уже посту
пило в этом году от тру
дящихся Томской обла
сти. «Вахты мира» в 
трудовых коллективах 
стали традиционными на 
многих предприятиях. 
Трудящиеся зачисляют в 
состав передовых бригад 
героев, павших в битвах 
с фашизмом. Их зарабо
ток тоже идет в Фонд ми
ра. За годы десятой пя-

П а с п о р т у

посвящается
«я  — гражданин Со

ветского Союза» — так 
назвали праздничный ве
чер во Дворце культуры , 
подшипникового завода, 
посвященный подросткам. 
Здесь большой группе 
школьников, прожива
ющих в заводском мик
рорайоне, были вручены 
паспорта. В гости к ребя-

тилетки томичи внесли в 
Фонд мира 2 миллиона 
288 тысяч рублей. Реши
мость надежно оградить 
безопасность СССР и 
стран социалистического 
содружества от проис
ков империалистов осо
бенно заметна по взно
сам, поступающим в этой 
пятилетке. За три года 
они уже превысили сум
му, полученную в прош
лой пятилетке, и состав
ляют сейчас 2 миллиона 
964 тысячи рублей.

Особенно активны жи
тели Томска и Стренсево- 
го. Первомайского, Ше- 
гарского, Чаинского, Кар- 
гасокского, Бакчарского, 
Молчановского районов.

Л. МАЛАСАЕВА.

там пришли ветераны 
труда, участники Вели
кой Отечественной вой
ны. Молодых граждан 
напутствовали в большую 
жизнь ветераны заво
да Т. М. Мазеии и Г. М. 
Кандыба. На вечере про
звучали стихи о совет
ском паспорте В. В. Ма
яковского, коллектив
Дворца культуры показал 
интересную художествен
ную композицию о долге 
и чести гражданина 
СССР. Такие праздники 
стали традиционными.

Т. ТИМОФЕЕВ.

Из плена лет ПЕРВЫ Е ВЫ БОРЫ
Сейчас немногие знают, что аббревиатура ТОЗ в 

двадцатые годы означала товарищество по обработ4;е 
земли. И были ТОЗы предшественниками сельских ком
мун, которые тоже стали предвестниками колхозов. Три 
этапа развития сельского хозяйства, изменившие дерев
ню... Дмитрий Александроысч Собин был одним из ор
ганизаторов этих преобразований в Чаинском районе.

Конечно, коммуну они 
представляли тогда только 
по принципу: все должно
быть общим. Плуги и телеги, 
кастрюли и овцы, сбруя и 
лошади, пилы и куры —все, 
что имел крестьянский двор, 
стало достоянием коммуны. 
Маленькая сибирская де
ревня верила в свою гсоллек- 
тивную силу, зная по веко
вому опыту, что артельно 
можно вершить самые боль
шие дела.

Михаил Михайлович Ста- 
секко отдал свой дом под 
коммунарскую столовую. 
Для крестьянина дом всегда 
—основа рода, надежда по
колений. И расстаться с ним 
■— значит безгранично ве
рить в завтрашний день. А 
коммунары были преданы 
своим мечтам так, что в 
стремлениях опережали со
бытия.

— Уж очень нам хотелось, 
— вспоминает Дмитрий 
Александрович, — чтобы 
землю под первую посевную 
вспахали тракторы. Конечно, 
наши отощавшие за зиму 
кони потихоньку могли тас
кать плуги, но трактор на 
коммунарском поле — это 
самая лучшая агитация за 
коллективизацию. В двадца
ти километрах от нашей де
ревни дорожники пробивали 
сквозь тайгу тракт. Были у 
них колесный и гусеничный 
тракторы. Трудностей там 
хоть отбавляй, работа тя
желая. Но все-таки согла
сились дорожники дать нам 
тракторы на naicoTy. Поста
вили одно условие: найти
для моторов керосин. Пошли 
мы с ведрами по всем из
бам, сливали керосин из 
ламп.

В день прихода тракторов 
вся деревня с утра была за 
околицей. С гармошкой, фла
гами встречали «железных 
коней». Грохот моторов вос
принимался как самая луч
шая музыка. Даже кероси
новая гарь выхлопа каза- 
■гась ароматом. Многие ви
дели тракторы впервые. Со
стоялся митинг. А когда 
тракторы вывернули первые 
пласты земли, когда мужики

придирчиво проверили глу
бину вспашки, прикинули, 
сколько лошадей потребова
лось бы на один круг, стало 
ясно коммунарам, что нуж
на им такая технйка на
всегда.

Очень урожайным был 
тот год в деревне. А  следу
ющей весной послали Дмит
рия Александровича Собина 
на курсы организаторов тру
да. После их окончания 
стал он инструктором «Рай- 
колхозсоюза», помогал ста
новлению хозяйств в районе. 
«Красная нива», «Молот», 
«Красная Чая», «Свобода», 
«Пахарь»... В этих названи
ях колхозов был отголосок 
времени трудного, героиче
ского радостного.

Дмитрий Александрович 
по?догал хозяйствам органи
зовывать учет, объяснял, 
как составить график, как 
начислять трудодни. То бы
ли первые шаги колхозов, и 
учить надо было всех. В 
1933 году Д. А. Собина из
брали председателем колхо
за «1 Мая», а через три го
да он стал секретарем сель
совета в Подгорном.

В том, 1936, году состоя
лись первые выборы в Вер
ховный Совет СССР.

—■ В подчинении нашего 
сельсовета, — рассказывает 
Дмитрий Александрович, — 
было много деревень, объе
диненных в 24 колхоза. На
до быстро составить списки 
избирателей, а как это сде
лать, никто не знает. Тогда 
вспомнили о хозяйственных 
книгах, которые были в кол
хозах. В них переписано 
все население деревни. По
ручил я шести счетоводам 
просмотреть эти книги, пе
реписать в алфавитном по
рядке избирателей.

Подготовка к первым вы
борам была отмечена особы.м 
праздничным настроем. Бе
седы агитаторов затягива
лись на долгие часы. Ко.л- 
хозников интересовало все— 
от новой модели советских 
тракторов до положения ра
бочего класса в Англии. 
Каждая встреча с избирате
лями превращалась в уро

ки политграмоты, экономи
ки, социальных отношений. 
В общем, от агитатора жда
ли ответа на все вопросы. 
А  их возникало множество: 
колхозники были очень ак
тивны.

День выборов, 12 декабря, 
стал пиком праздничного 
настроения. На избиратель
ные участки ехали в кошев
ках с флагами. Гривы ло
шадей перёвиты лентами, на 
дугах—цветы. Песни звенят 
на много километров окрест. 
Народ впервые выбирал де
путатов в Верховный Совет 
СССР.

— Нашему поколению 
знавшему еще царизм, этот 
праздник был необычайно 
дорог, — говорит Дмитрий 
Александрович. — Знаете, 
это было, удивительно, но 
все избиратели собрались 
голосовать возле агитпункта 
еще до его открытия. При 
шли семьями, с детьми. 
Праздник советской демо 
кратии подтвердил высокую 
активность наших людей.

Дмитрию Александровичу 
Собину — 84 года. Он пен
сионер, живет в Подгорном,

э. стойлов .
Фото автора, 

с. Подгорное.
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П а м я т ь  9 б е р е ж н а  ж р а н и м а я

в  этот день по Иркутско
му тракту, как всегда, де
ловито спешили автомобили. 
И... притормаживали: води
тели, высунувшись из ка
бины, читали неожиданно 
выросший здесь указатель: 
«К  Галине Николаевой».

Это означало, что Мазало- 
во опять встречает гостей 
на литературный праздник, 
посвященный землячке — 
известной советской писа
тельнице Галине Николае
вой. «Жатва», «Повесть о 
директоре МТС и главном 
агрономе», «Битва в пути» 
и другие ее произведения 
навсегда вошли в золотой 
фонд советской литературы.

Четыре года назад адми
нистрация и- партийная ор
ганизация совхоза «Заря» 
Томского района выступили 
с инициативой: организовать 
литературный конкурс име
ни Галины Николаевой. Ее 
поддержали Томский райком 
КПСС, райисполком, област
ная писательская организа
ция. С тех пор ежегодно в 
Томском районе с 18 янва
ря по 18 февраля (это день 
рождения писательницы) 
проходят «дни Галины Ни
колаевой». В сельских биб- ■ 
лиотеках, домах культуры 
в это время проводятся вы
ставки, посвященные твор
честву писательницы, бесе
ды, лекции, демонстрируют

ся фильмы, созданные по 
ее книгам. А  завершается 
праздник, по традиции, в 
Мазалове. Здесь, в пяти ки
лометрах от центральной 
совхозной усадьбы, в дерев
не Усманке родилась и про
вела детские годы Галина 
Евгеньевна.

Недавно родившийся ли
тературный праздник стал 
в районе по-настоящему мас
совым. Это хорошо видно 
хотя бы по нынешнему ли
тературному конкурсу. Рас
сказы и стихи шли в ре
дакцию районной газеты 
«Правда Ильича» из Алек
сандровского, Корнилова, 
Богашева, Калтая, Самусь- 
ков и других поселков и 
сел.

Заведующий отделом про
паганды и йгитвции Том
ского райкома КПСС В. Ф. 
Ялин говорит:

— Начиная конкурс, мы 
рассчитывали в основном 
на молодежь. К творчест
ву, однако, тянутся у нас 
люди всех возрастов. Среди 
участников есть и -двадцати- 
летние, и те, кому время 
давно посеребрило виски. 
Они тоже пишут стихи, ост
ро принимают к сердцу на
ши сегодняшние проблемы, 
стараются по-своему отве
тить на них.

Жюри конкурса выдели
ло шестерых победителей. 
Они' награждены специаль
ными призами и диплома
ми. В поэтическом жанре 
лауреатами стали И. М. Ко
валев. В. П. Рузавина, Г. Г. 
Плющенко, в прозаическом

-- Г. А. Путинцева, Н. П. 
Быкова, М. П. Орлов.

После церемонии награж
дения участники конкурса 
выступили перед собравши
мися в зале жителями Ма- 
залова, Новорождественки, 
Усманки. Томскую писа
тельскую организацию пред
ставлял поэт Валерий Сер
дюк, книга стихов которого 
недавно вышла в москов
ском издательстве «Совре
менник».

— Спасибо жителям села 
Мазалова,—говорит профес
сор педагогического инсти
тута Л. Ф. Пичурин. — Они

многое сделали для создания 
в селе музея Галины Ни
колаевой. Мы должны бе
режно хранить наше куль
турное достояние. Галина 
Николаева воспевала чело
века труда, и, мне кажется, 
сегодня люди становятся 
именно такими, какими она 
хотела их видеть. •

Около 80 тысяч рабочих 
трудятся сегодня на полях 
Томского района. Больших 
успехов добились земле
дельцы, животноводы, пти
цеводы. Богата и многогран
на жизнь района.

— Но без таких вот народ

ных празднико-в она была 
бы неполной, — говорит за
меститель председателя Том
ского райисполкома Л. А. 
Мясникова. — Недавно у 
нас состоялся большой хо
ровой праздник. А  теперь 
мы отмечаем литературный. 
Наша земля богата талан
тами. Пусть же всех ждет 
удача на нелегком творче
ском пути!

М. МИХАЙЛОВ.
*  КС

НА СНЙМКЕ: группа уча
стников праздника в музее 
писательницы.

Фото в. Вейлерта.
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Сколько леса 
в леспромхозах?

Специалисты Томской 
аэрофотолесоустроите л  ь- 
ной экспедиции нынеш
ним летом провели ин
вентаризацию лесов для 
Асиновского, Комсомоль
ского и Улу-Юльского 
леспромхозов. Обследова
но более миллиона гекта
ров тайги, где обновлены 
просеки, поставлены
квартальные столбы, оп
ределены запасы и поро
да древесины. Отлично 
поработали экспедиции, 
руководимые А. М. Яки
мовым, А. В. Звонаревым, 
Н. И. Пахомовым, К. А. 
Склядневым, В. М. Яку
бовичем, А. А. Белынки- 
ным.

Исходные данные об
следования были зафик
сированы на 46 тысячах 
специальных карточек. И 
вот сейчас заканчивается 
их обработка на ЭВМ. 
Леспромхозам определя
ется для лесозаготовки 
лесосечный фонд на пять 
лет. По каждому пред
приятию он составляет 
10—12 тысяч гектаров.
Специалисты экспедиции 
проверили также пра
вильность хозяйственной 
деятельности леспромхо
зов, сделали свои реко
мендации.

А. ПОДЧАЙНЫЙ.

3  п о г о д а
Сегодня по области — ме

стами слабый снег, ветер

западный, 5—10 метров в се
кунду, температура 14—19, в 
Томске 15—17 градусов мо
роза.

27—28 февраля — облач
ная погода с прояснениями, 
временами слабый снег, сла

бая метель, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, 
температура ночью 15—20, 
при прояснениях 25 — 30, 
днем 8—13, по северо-во
сточным районам 15 — 20 
градусов мороза.

В общественной приемной

Общественная приемная 
ра-ботает в редакции газе
ты «Красное знамя» (пр. 
Фрунзе, 103), Б кабинете 
№ 3 по вторникам и пятни
цам.

На следующей неделе 
прие1й ведут: во вторник, 28 
февраля, с 15 до 18 часов,— 
Л. К. Гришин, управляющий 
трестом «Горгаз»; в пятницу,

2 марта, с 10 до 13 часов, — 
Е. Д. Иванов, председатель 
Томского областного суда.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Tear
ТЕАТР ДРАМЫ

26 февраля. «Н аед и не со все
ми» — 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

26 февраля. «Звездны й маль
ч и к»  —  12. «Ч удеса с ож и д а- 
н и и лета» —  19.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
27 февраля в помещении ДК 

«Авангарда — «Забы вчивы й  
ж е н и х »  —  19-30.

■M lilM i
26 февраля (действителен 

абонемент № 6) —  сим ф они
ческая  и ор ган н а я  м узы ка  — 
19-30.

26 февраля. Прем ьера м у
зы кал ь но го  театрал и зов анно го  
ки но пред ставл ен и я  «ТО В А Р И Щ  
КИ Н О » —  14, 17, 20

В КИНОТЕАТРАХ:
«Г о д и н а »

26 февраля. «Д ерсу Узала» 
(две серии) — 9, 13-20. 16. 18-40, 
21-10. «П р и н ц  за семью  м оря
ми» —  11-40.

27 февраля. «Д ерсу  Узала». 
(две серии) — 10. 13, 16. 18-40 
21- 10.

имени М. ГОРЬКОГО
26—27 февраля. «Три гильзы 

от английского карабина» — 
8-40, 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17.
18- 40, 20-20. 22. «Я тебя ни
когда не забуду» — 8-40, 10-20, 
12. 13-40, 15-20. 17. 18-40,
20-20. 22. Зал кинохроники. 
«Бунтари и фараоны» — 9,
10-05. 11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 
15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
26 февраля. «Я тебя никогда

не забуду» — 9. 10-50, 12-40. 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Три гильзы от английского 
карабина» — 8-40, 12-10, 14.
16. 17-50, 19-40, 21-30. Мульт- 
сборник № 124 ~  10-30.

27 февраля. «Я тебя никог
да не забуду»— 9, 10-50, 12-40.
14-30. 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Три гильзы от английского 
карабина»— 8-40. 12-10. 14. 16, 
17-50. 19-40, 21-30. «Ледяная 
внучка» — 10-30.

имени и. ЧЕРНЫХ
26 февраля. «Пацаны» — 9,

10-50. 12-40. 14-30, 16-20; 18-10, 
20. 21-40. «Военно - полевой 
роман» — 9. 10-40. 12-20, 16,
17-40, 19-20, 21. «Орленок» —
14-10.

27 февраля. «Ворота в не
бо» — 9. 10-40. 12-20, 14. 16, 
17-40. 19-20, 21. «Военно - по
левой роман»— 9 10-40 12-20 
14, 16, 17-40. 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
26—27 февраля. «Третий 

принц» — 9, 11, 13. 15. «Му
жики» — 17-20. 19-10. 21.

«СИБИРЯК»
26 февраля. Мультсборник 

№ 100 — 9-20. «Военно-полевой 
роман» — 1 1 , 12-40, 14-20, 16. 
17-40, 19-20, 21.

27 февраля. «Ослиная шку
ра» — 9-20. «Ученик лекаря» 
-г- 11, 12-40, 14-20, 16. 17-40,
19- 20, 21.

ТОМСКУ — ВЫСОКУЮ КУЛЬТУРУ БЫТА 
Вниманию жителей, руководителей 

организаций и предприятий города Томска!
в  1983 году спецавтохозяйство полностью перешло на 

вывозку бытового мусора по системе несменяемых кон
тейнеров.

Все организации и предприятия города, имеющие до
говоры со спецавтохозяйством на вывозку бытового му
сора, обязаны:

возобновить договор на обслуживание за два месяца 
до нового года;

приобрести в спецавтохозяистве необходимое количест
во контейнеров; п соответствии с нормами накопления бы
товых отходов и при ежедневном вывозе мусора из кон
тейнеров необходимо устанавливать один контейнер на 
250 — 300 человех:;

построить типовые асфальтобетонные площадки для 
установки контейнеров. Чертежи площадок можно полу
чить в производственном отделе спецавтохозяйства. Раз
мер площадки должен быть рассчитан на установку не
обходимого количества контейнеров плюс резерв на 
один-два контейнера;

нужно предусмотреть установку контейнера для пище- 
выд отходов и место сбора крупногабаритного мусора;

содержать сборники отходов в надлежащем состоянии; 
производить их ремонт, мойку, покраску;

работники домоуправлений (дворники) должны содер
жать территории площадок в чистоте; в любое время 
года к площадкам должен быть обеспечен проезд спец
машины. ,

В конце месяца представители организаций, предпри
ятий, домоуправлений по просьбе мастера дворовой убор
ки спецавтохозяйства или водителя Мусоровоза должны 
дать справку о качестве обслуживания по вывозке быто
вого мусора из контейнеров.

ПРАВИЛА ПОЛЬЗОВАНИЯ КОНТЕЙНЕРАМИ 
ПРИ СИСТЕМЕ НЕСМЕНЯЕМЫХ КОНТЕЙНЕРОВ

При- пользовании контейнерами жители города, пред
ставители организаций и предприятий должны помнить:

складировать в контейнеры можно только сухой быто
вой мусор (вывоз всех видов промышленных отходов в 
обязанности предприятий коммунального хозяйства не 
входит);

сброс пищевых отходов в контейнеры для бытового 
мусора запрещается;

не разрешается складировать в сборники отходов 
крупногабаритный мусор;

сжигание мусора в контейнерах категорически запре
щается.

ПРИМЕНЕНИЕ СИСТЕМЫ НЕСМЕНЯЕМЫХ 
КОНТЕЙНЕРОВ В ДОМАХ ПОВЫШЕННОЙ ЭТАЖНОСТИ

В домах повышенной этажности, где габариты, распо
ложение и оборудование мусороприемной камеры позво
ляют применять систему несменяемых контейнеров, под 
каналом мусоропровода устанавливается контейнер на 
тележке. Применение этого способа сбора отходов позво
ляет исключить дополнительные ручные операции по 
пересыпке отходов и повысить санитарное состояние до
мовладений.

При наполнении контейнера или по прибытии мусоро
воза работник жилищной организации должен:

закрыть шибер ствола мусоропровода;
выкатить с помощью тележки контейнер из мусоро

приемной камеры;
доставить заполненный контейнер на специально вы

деленную площадку, а чистый порожний контейнер — 
в мусорокамеру;

открыть шибер ствола мусоропровода.
Для замены вышедших из строя контейнеров необхо

димо предусмотреть их резервный фонд.
Сбор и удаление твердых бытовых отходов в соответ

ствии с санитарно-гигиеническими требованиями осуще
ствляются планово, по утвержденным графикам.

При выполнении заказчиками (жителями города, пред
ставителями организаций и предприятий) и подрядчиком 
(спецавтохозяйством) всех своих обязанностей и при 
соблюдении правил пользования контейнерами 'система 
несменяемых контейнеров станет наиболее рациональ
ной системой сбора, хранения и вывоза бытовых отхо
дов. .Это улучшит санитарное состояние домовладений, 
повысит культуру обслуживания населения г. Томска.

ВСЕ СПРАВКИ О НОВОЙ СИСТЕМЕ ОБСЛУЖИВА
НИЯ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ п о  ТЕЛ. 4-30-68.

Спецавтохозяйство предупреждает все жилищные ор
ганизации и жителей города, что при нарушении правил 
эксплуатации контейнеров, а также при несвоевремен
ном заключении договоров обслуживание по вывозу бы
товых отходов будет прекращено.

■ Ленинский райком КПСС, 
п р а в л е н и е ,  партийное 
бюро, профсоюзный коми
тет, бюро ВЛКСМ с при
скорбием ' извещают, что 
после тяжелой и продол- 
л^ительной болезни скон
чался член КПСС, персо
нальный пенсионер респуб
ликанского значения, быв
ший председатель правле
ния облпотребсоюза 

Р А У Ш
В ладим ир Ф едорович

и выражают искреннее • со
болезнование родным и 
близким покойного.

Администрация и проф- 
союзная организация Том
ского нефтехимического 
комбината и учебного ком
бината ТНХК с прискорби
ем извещают о смерти пре
подавателя

/И Л ЯС О В А  
В икто ра  П етровича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.
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